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Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

В Нижегородской об-
ласти зарегистрирован 
первый случай кори. Об 
этом сообщил министр 
здравоохранения реги-
она Давид Мелик-Гусей-
нов в своем телеграм-
канале.

- Пациентка приехала из 
другой страны, - рассказал 
министр. - В настоящий мо-
мент изолирована в инфек-
ционной больнице. Проверя-

ются все контактные лица. 
Организован мониторинг за 
их здоровьем и вакцинация.

В связи с этим в Нижего-
родской области вводится 
«красный» уровень готовно-
сти по кори. В связи с этим 
поликлиники и больницы пе-
реведены на специальный 
режим работы, усиливается 
контроль за ношением ма-
сок, а также контроль за 
посещением в отделениях 
реанимации и интенсивной 
терапии.

Сейчас в регионах При-
волжья началась подчища-

ющая вакцинация от кори. 
Прививать будут тех, кто не 
привит или не имеет сведе-
ний о прививках. 

Даже если пройдена 
вакцинация, но не сделана 
повторная прививка, риск 
заражения остается. В слу-
чае заражения у взрослых 
могут развиться опасные 
осложнения инфекции. В 
их числе пневмония и ме-
нингит. Пройти иммуниза-
цию дети и взрослые могут 
в прививочных кабинетах 
поликлиник по месту жи-
тельства.

Корь дошла 
до Нижнего Новгорода

Владислав КАЗАНЦЕВ («КП» - Уфа»)

В ближайшие дни 
теплая погода будет 
и во всех приволжских 
регионах.

Днем 2 апреля Уфа побила температур-
ный рекорд по максимальной температуре 
воздуха, который держался 45 лет. Из-
мерительные приборы на метеостанции в 
Деме показали +17,1°С. Об этом сообщил 
региональный Гидрометцентр.

- На большей части европейской террито-
рии России средняя месячная температура 
ожидается около нормы, а в Приволжском 
федеральном округе, Астраханской и Вол-
гоградской областях - выше нормы, - поде-
лился прогнозом на начало апреля научный 
руководитель гидрометцентра РФ Роман 
Вильфанд.

А вот много осадков ожидать не прихо-
дится. Дожди обойдут Приволжье сторо-
ной. Холоднее всего будет в Перми - здесь с 
четверга обещают минусовые температуры 
ночью и всего +5 … +6 градусов днем.

Приволжье

В Уфе апрель 
начался 
с +17 градусов

Эксперты 
предупреждают, 

что паразиты 
в этом сезоне 

особенно 
агрессивны

Продолжение на стр. 12 - 13 �

Алена МАРТЫНОВА

Вместе с юристом изучаем 
«трудовую деятельность» 
печально известной 
блогерши Лерчек.

Блогеры Лерчек и Артемчек, они же 
Валерия и Артем Чекалины (на фото), 
стали первой крупной рыбой, попавшей 
в сети правоохранительных органов. Ин-
фоцыган обвиняют в неуплате налогов на 
сумму 311 миллионов рублей и отмывании 
денег на сумму 133 миллиона.

Инфоцыгане 
уводят       
миллионы 
у своих 
подписчиков
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Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник, 
военный обозреватель «КП»

Владимир Путин подпи-
сал Указ о весеннем призыве 
граждан России на срочную 
военную службу. Он начина-
ется 1 апреля и продлится до 
15 июля 2023 года. У всех мо-
лодых людей призывного воз-
раста и их родителей, ко-
нечно, по этому поводу много 
вопросов. Отвечаем на самые 
частые.

СКОЛЬКО 
НОВОБРАНЦЕВ 
ВСТАНУТ В СТРОЙ

В указе сказано, что пла-
нируется призвать 147 тысяч 
человек. Это на 12,5 тысячи 
больше, чем весной прошло-
го года (тогда было призвано 
134,5 тысячи).

 ПОЧЕМУ 
НАБИРАЮТ 
БОЛЬШЕ 
И ХВАТИТ ЛИ 
ПАРНЕЙ?

Цифры не с потолка. Учи-
тывается не только коли-
чество парней призывного 
возраста в стране, но и пред-
варительные данные об их 
здоровье, семейных обстоя-
тельствах и планах получения 
образования.

Молодых людей в России 
сейчас становится больше по-
тому, что призывного возрас-
та начинают достигать паца-
ны, появившиеся на свет в 
середине 2000-х, когда рожда-
емость в стране после кризис-
ных 90-х годов начала расти.

А Минобороны имеет пред-
варительное представление 
об их годности к службе по-
тому, что ведет их учет.

Как заявил начальник 
управления ГОМУ (Глав-
ного организационно-
м о б и л и з а ц и о н н о г о 
управления) Генштаба 
контр-адмирал Владимир 
Цимлянский, «количествен-
ные и качественные харак-
теристики» граждан, под-
лежащих призыву, начали 
определяться военкоматами 
еще с января. То есть эта ра-
бота шла уже 3 месяца. При-
чем на воинский учет стави-
лись и парни, которым идти 
на службу лишь через год или 
два. Например, в этом ян-
варе - марте «в военкоматы 
вызывались юноши 2006 года 
рождения, которым в 2023-м 
исполняется 17 лет, - сказал 
Цимлянский. - Всего в во-
енкоматы прибыло и постав-
лено на воинский учет более 
700 тысяч граждан».

КАК БУДУТ 
ОПОВЕЩАТЬ

- В этом году постановка 
на воинский учет проходи-
ла в новом формате, - объяс-
нил адмирал Генштаба. - Мы 
впервые получали информа-
цию от органов власти и ор-
ганизаций в электронном ви-
де. А для исключения ошибок 
дублировали ее на бумаге. В 
итоге  сформирована единая 
электронная база данных, ко-
торая размещена на закрытом 
сегменте Минобороны. По-
нятно, что закрытая эта систе-
ма для того, чтобы данные не 
утекли в чужие руки. Речь все-
таки о безопасности страны.

Но это база данных. А раз-
носить повестки предполага-
ется прежним способом.

ГДЕ СЛУЖИТЬ?
Большую часть при-

зывников зачислят в учебные 
части, в которых до 5 месяцев 
они будут осваивать боевую 
технику и получат военно-
учетную специальность. А 
затем оставшееся от 1 года 
(общего срока службы по 
призыву) время нести, соб-
ственно, военную службу.

А В ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ 
НЕ ОТПРАВЯТ?

Нет. Служить парни 
будут вдали от новых россий-
ских регионов - Донецкой и 
Луганской Народных Респу-
блик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Призыва 
молодежи на этих новых тер-
риториях тоже пока не пла-
нируется.

- Ни один призывник не бу-
дет направлен в зону спецопе-
рации, - подтвердил адмирал 
Цимлянский. - На сегодня 

численность контрактников 
и отмобилизованных доста-
точна, чтобы выполнять по-
ставленные задачи.

ПО НОВЫМ ИЛИ 
ПО СТАРЫМ 
ПРАВИЛАМ?

Это будет, возможно, по-
следний весенний призыв по 
старым правилам.

В строй (как и раньше) вста-
нут молодые люди в возрасте 
от 18 до 27 лет. Им предстоит 
отслужить ровно 1 год.

Увеличивать продолжи-
тельность срочной службы не 
планируется. Но высказаны 
предложения поднять при-
зывной возраст. Это новше-
ство, если оно и будет введе-
но, то не раньше следующего 
призыва или даже следующе-
го года. И постепенно.

Тогда призывной возраст в 
2024 году может составить от 
19 до 30 лет, в 2025 году - от 
20 до 30 лет, в 2026 году - от 
21 года до 30 лет.

ЕСЛИ НЕ ЯВИЛСЯ 
В ВОЕНКОМАТ, 
ТО ЧТО?

За неявку в военкомат в 
обозначенные в повестке 

день и время гро-
зит ответственность. 
Как административ-
ная - по статье 21.5 
КоАП с максималь-
ным штрафом до 3 
тысяч рублей, так 
и уголовная - если 
призывника заподо-
зрят в уклонении от 
службы. В этом слу-
чае по статье 328 УК 
предусматривается 
лишение свободы на 
срок до 2 лет.

КАК ПОПАСТЬ 
ПОБЛИЖЕ
К ДОМУ 

ИЛИ В СПЕЦНАЗ?
В последние го-

ды призывников в 
принципе стараются 
отправлять служить 
в тот же регион, где 
он живет, либо в со-

седние.
- Если вы из Калининграда 

или Петербурга, то, скорее 
всего, попадете на Балтий-
ский флот, а если с Камчатки 
или Сахалина, то на Тихооке-
анский, - подтвердил адмирал 
Цимлянский.

А вот если парень мечтает 
служить в спецназе? Или де-
санте?

- Тогда ему лучше заранее 
написать об этом заявле-
ние  в военкомат, - пояснил 
Цимлянский. - Но, конеч-
но, будут учитываться и здо-
ровье  призывника, и его 
морально-психологические 
качества.

А ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ 
В НАУЧНУЮ РОТУ...

Сегодня в Россий-
ской армии 17 научных рот. 
Туда попадают, как правило, 
выпускники или отличники 
вузов. И конкурс на место в 
таких ротах покруче престиж-
ных институтов - 290 человек 
на место!

Что там делают призывни-
ки? Работают в интересах во-
енной науки. Ими написано 
7000 научных статей и оформ-
лено 380 патентов.

…ИЛИ В СПОРТРОТУ
Сюда попасть тоже 

непросто. Спортив-
ных рот в нашей армии всего 
5. Там служат около 200 че-
ловек. В основном это члены 
и кандидаты в сборную стра-
ны. Не случайно отбор сюда 
идет совместно с Минспор-
том. Бойцы спортрот уже за-
воевали около 600 медалей 
на всероссийских и между-
народных соревнованиях, из 
них 250 - золотые.

Призыв Родины:

Кому собираться 
в военкомат весной-2023

●  КАКИЕ ЕСТЬ 
КАТЕГОРИИ ГОДНОСТИ 
ПО ЗДОРОВЬЮ?
А  - годен к военной службе. 

В нее входят мужчины с почти 
идеальным здоровьем.

Б - годен к службе с некото-
рыми ограничениями. Является 
пограничной, часто выставля-
ется при неправильной поста-
новке диагноза или недостатке 
у призывника документов для 
освобождения от армии.

В  - ограниченно годен. Муж-
чину освобождают от срочки, 
зачисляют в запас и выдают ему 
военный билет.

Г - временно не годен к испол-
нению воинской обязанности. 
Выставляется при временных 
проблемах со здоровьем.

Д  - не годен к несению ар-
мейской службы. Призывника 
полностью освобождают от при-
зыва и выдают белый военный 
билет.

Категории годности простав-
ляют в военном билете призыв-
ника.

● КТО ОСВОБОЖДАЕТСЯ?
 ✓ Отбывающие наказание;
 ✓ имеющие непогашенную су-

димость;
 ✓ находящиеся под следствием.
Право на освобождение от 

службы по призыву имеют граж-
дане:

 ✓ имеющие ученую степень;
 ✓ являющиеся сыновьями или 

родными братьями военнослу-
жащих, проходивших службу 
по призыву и погибших в связи 
с исполнением обязанностей 
или умерших вследствие увечья 
либо заболевания, полученных 
во время исполнения обязан-
ностей.

●  КТО ИМЕЕТ ПРАВО 
НА ОТСРОЧКУ?

 ✓ Студенты-очники вуза и аспи-
ранты;

 ✓ отцы-одиночки;
 ✓ опекуны престарелых роди-

телей и несовершеннолетних 
детей;

 ✓ отцы с двумя детьми и более;
 ✓ отцы детей с женами, срок 

беременности которых не менее 
22 недель;

 ✓ признанные временно не год-
ными к службе по состоянию здо-
ровья (на срок до года);

 ✓ депутаты всех уровней;
 ✓ сотрудники МВД и ФСИН;
 ✓ служащие войск Росгвардии;
 ✓ сотрудники таможни;
 ✓ работники противопожарной 

службы.
Недавно появились отсрочки 

для граждан, которые трудятся 
на предприятиях оборонки, и 
опытных IT-специалистов.

Есть и еще один новый вид 
отсрочки  - для беженцев и 
переселенцев. Он самый крат-
ковременный - всего 3 месяца. 
Его выдают вынужденным пере-
селенцам, которые оформили 
гражданство России. Что каса-
ется беженцев, то для них после 
получения гражданства гаранти-
рована 6-месячная отсрочка от 
службы в армии.

СПРАВКА «КП»
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Эти призывники из Подмосковья уже получили военную 
форму, но не военные навыки, и, пока они служат срочную, 

в зону СВО отправлять их никто не собирается.

Все, что нужно знать об объявленном призыве на срочную военную службу.
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?ВОПРОС - РЕБРОМ

ГРЯДЕТ ЛИ 
ВТОРАЯ ВОЛНА 
МОБИЛИЗАЦИИ?

- Хочу заверить, что 
в планах Генштаба нет 
второй волны мобилизации, - 
официально заявил начальник 
управления ГОМУ Генштаба 
контр-адмирал 
Владимир Цимлянский.
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4 апреля - Международный день Всемирной 
сети. В честь «праздника» мы спросили:

Что для вас самое 
ценное в интернете?
Герман КЛИМЕНКО, председатель совета 
Фонда развития цифровой экономики:

- Самое ценное в интернете - это всеобщая связь. И видно, 
как ускорение связи приводит к ускорению всех процессов 
вообще. Особенно это заметно на примере России с ее 
огромными территориями. Когда время заказа сужается 
от 32 часов до одной-двух минут. Увеличение скорости до-
ступа меняет вообще все. Никому не нужны становятся все 
эти региональные министры с учетом скорости принятия 
решений в Москве.

Илья ТИМОШИН, 
президент Союза деловых людей:

- В интернете великолепна мгновенная доступность инфор-
мации, любой. Если еду в самую глушь, я все равно найду там 
ресурсы. Был в одной деревне на пять домов, там одна баба 
в Доме культуры сидела и собирала оригами по интернету. 
И ей было хорошо.

Андрей ЛИТВИНОВ, пилот 1-го класса, 
командир экипажа А321, 
отличник «Аэрофлота»:

- Интернет - это постоянный обмен данными среди профес-
сионалов. Это возможность развиваться и искать новую ин-
формацию, до которой руки не доходят в повседневной жизни.

Роман ВИЛЬФАНД, научный 
руководитель Гидрометцентра:

- Интернет облегчает нам профессиональную деятельность, 
дает возможность достаточно быстро получать информацию 
от всех иных источников. Информацию, которую мы круглосу-
точно получаем для анализа, прогнозирования и обработки 
результатов. Такую возможность дает только сеть.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава «Движения 
автомобилистов России»:

- Это возможность быстрого получения информации. Не 
надо бегать по библиотекам. Можно почерпнуть информацию 
на любом языке. Мусор, который есть в сети, это неизбежно. 
Но важнее доступ к максимальному числу источников и кругу 
общения за рубежом.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Интернет стал моим единственным источником общения с 

миром с момента его появления. Сейчас каждые пять дней у 
меня выходит что-то новое о моем творчестве - так я отчиты-
вался о своей 60-летней работе и показывал свои 100 песен 
и два мюзикла, совместные с Давидом Тухмановым.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в отставке:
- Интернет  - прекрасное изобретение человечества. Он 

дает возможность высвободить время для решения других, 
«земных» вопросов. И встречаться с людьми в любом удоб-
ном режиме. Но есть и опасная зона. Надо повышать свой 
интеллект в борьбе с интеллектом искусственным. Сеть не 
оградит от ложной информации - человек сам должен быть 
фильтром для такой обманки. Иногда, погружаясь в интернет, 
мы вступаем в борьбу с ветряными мельницами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВЫСШАЯ ЛИГА

Абдулла ШАКИРОВ

Его наградили 
«За смелость 
при исполнении 
служебного долга».

Военкор «Комсомоль-
ской правды» Александр 
Коц получил премию 
Союза журналистов 
России (СЖР) «Золо-
тое перо». Причем в 
специальной номина-
ции - «За смелость при 
исполнении служебно-
го долга».

Вместе с нашим ре-
портером этой награ-
ды были удостоены 
еще главный редак-
тор информационно-
го агентства Regnum 
Марина Ахмедова и 
спецкоры «ТВ Цен-
тра», Первого канала 
и НТВ - Петр Верши-

нин, Алексей Кручинин 
и Омар Магомедов.

Саша сейчас в сво-
ей очередной коман-
дировке в зоне спец-
операции, поэтому 
премию за него по-
лучил его отец - наш 
коллега, легендарный 
журналист Игорь Коц, 
тоже много лет про-
работавший в «Ком-
сомолке». Сейчас он 
удостоен премии за 
«организацию экспе-
диции «Российской 
газеты» и журнала 
«Родина» по Донец-
кой и Луганской Ре-
спубликам, Запорож-
ской и Херсонской 
областям». 

- Мы с Сашей сегод-
ня разговаривали - он 
сейчас под Кременной. 
Там идет жуткий снего-
пад, температура - ми-

нус 2 градуса. Пришел 
Генерал Мороз на Лу-
ганскую землю, и это, 
мне кажется, хоро-
ший знак. Второй мой 
сын - военкор «РИА 
Новости» Андрей - 
работает сегодня под 
Донецком. Работайте, 
братья, - сказал в ходе 
вручения премии отец 
корреспондента «Ком-
сомолки».

Саша Коц с перво-
го дня спецоперации 
на Украине практи-
чески без перерывов 
находится в команди-
ровке в зоне боевых 
действий. В своих ре-
портажах с самой ли-
нии соприкосновения 
он рассказывает о про-
движении российских 
войск, освобождении 
городов, общается с 
бойцами и мирными 

жителями. Недавно у 
Александра стала вы-
ходить еще и собствен-
ная программа на Ра-
дио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) - 
«Коц: Аналитика с 
именем». В ней он го-
ворит о последних но-
востях с передовой и 
отвечает на вопросы 
слушателей.

Коц стал «Золотым пером»

Картина дня: в стране

Лично получить 
награду Александр 
не смог - он сейчас 

на передовой. 
Но на церемонии 

выступил его 
отец - Игорь Коц. 

Кстати, тоже 
«Золотое перо».

ЗДОРОВЬЕ
Метеозависимость -
миф или правда: 
Что делать если 
от магнитной бури 
клонит в сон, болит голова

ОБЩЕСТВО
Новая тайна 
перевала Дятлова: 
Мансийский 
след в деле 
о гибели туристов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
указ о создании фонда поддерж-
ки участников спецоперации и 
их семей. Никто не останется 
без внимания. Именно об этом 
фонде президент говорил в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию: «Работа государственного 
фонда должна быть открытой, 
а сам порядок оказания помо-
щи - простым, по принципу 
«одного окна», без казенщины 
и бюрократии».

Названа новая структура ко-
ротко и понятно - «Защитники 
Отечества». Что полностью от-
ражает ее цели и задачи. 

Как говорится в тексте ука-
за главы государства, фонд 
создается, чтобы «обеспечить 
достойную жизнь и активную 
деятельность» как самих участ-
ников СВО, так и членов их 
семей. Причем работать этот 
фонд будет не только с те-
ми, кто служит с 24 февраля 

2022 года, но и со всеми, кто 
воевал на стороне ДНР и ЛНР 
с 11 мая 2014 года. 

Чем конкретно будет зани-
маться новая структура? Об 
этом тоже рассказал президент. 
Если читать сухой язык ука-
за, который, кстати, уже опу-
бликован на портале правовой 
информации, то «социальной 
адаптацией», «содействием в 
трудоустройстве», помощью 
«по вопросам оформления и 
предоставления мер социаль-
ной поддержки»… Другими 
словами, сотрудники фонда 
будут помогать как самим ве-
теранам, так и их семьям во 
всем, что касается льгот, по-
собий, переустройства жизни. 

Причем самим участни-
кам СВО не придется бегать 
по кабинетам, выпрашивать 
положенные льготы, стоять 
в очередях. Как потребовал 
глава государства, «за каждой 
семьей должен быть закреплен 
персональный социальный ра-

ботник, который в режиме ре-
ального времени будет решать 
возникающие вопросы». При 
этом Владимир Путин подчер-
кнул: «за каждой семьей погиб-
шего, за каждым ветераном».

Руководить фондом будет 
Анна Цивилева. Это супруга 
главы Кузбасса Сергея Циви-
лева. Она возглавляет у себя 
в регионе Совет по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере. И по отзывам от кол-
лег, делает это очень успеш-
но. Первый замглавы адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко - теперь председатель 
наблюдательного совета, а по-
печительский совет возглавил 
глава Минтруда и социальной 
защиты Антон Котяков.

Теперь первое и, пожалуй, 
самое главное испытание как 
для самого фонда, так и для 
чиновников, им руководя-
щих, - как быстро будут от-
крываться его региональные 
отделения. Именно в регио-
нах сейчас живут и ветераны, 
и семьи погибших бойцов. Со 
своими проблемами, со свои-
ми чаяниями. И помощь им 
нужна уже вчера. То, как бы-
стро структура начнет свою 
конкретную работу и покажет, 
насколько действенной она 
будет. А Владимир Путин еще 
в феврале потребовал: «Уже 
в этом году структуры фон-
да должны быть развернуты 
во всех регионах Российской 
Федерации».

«Одно окно» по всем вопросам

 ■ СИГНАЛ СИСТЕМЕ

Дмитрий ЕВСТАФЬЕВ, 
политолог, кандидат политических наук:

- Это демонстрация того, что государство понимает значимость под-
держки тех, кто, проявив героизм в ходе боев на Украине, лишился 
здоровья или погиб. Сигнал всей государственной системе, что и сами 
герои, и их семьи никогда не должны услышать в чиновничьих кабинетах 
«я его туда не посылал». И это тоже признак нового состояния стра-
ны - важны каждый герой, каждая семья, каждый конкретный человек. 
Это и есть один из наиболее важных кирпичиков в фундамент того, что 
называется «национальная идея».



Россия
www.kp.ru4  04.04.2023 

Роман ЛЯЛИН, 
Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Подполковник ФСБ рассказал 
«КП», как украинцы вышли 
на террористку и почему 
подозреваемая не успела 
бежать из страны.

Расследование убийства военкора 
Владлена Татарского во время твор-
ческой встречи в Петербурге вывело 
российских силовиков на украинский 
след. Сотрудники спецслужб увере-
ны: преступление спланировано спец-
службами незалежной. «КП» узнала, 
как в этой цепочке оказалась 26-лет-
няя петербурженка Дарья Трепова и 
как ее смогли завербовать для совер-
шения подрыва.

«ЭТО СНОВА Я, ВЫ МЕНЯ 
ПОМНИТЕ?»

Напомним, вечером в кафе «Стрит-
бар» на Университетской набережной 
в Петербурге проходила творческая 
встреча Владлена Татарского. Туда 
военкор приехал после проведения 
такого же вечера в Москве. Как рас-
сказывают очевидцы, у Татарского 
своей охраны не было. Однако людей 
досматривали на входе организаторы 
мероприятия и поначалу статуэтку 
(как позже выяснилось, именно в ней 
была спрятана взрывчатка) внутрь не 
пропустили - она осталась лежать на 
входе в заведение.

- Она попросила микрофон: «Вот, 
это снова я, вы помните меня? Я на 
студенческой встрече с вами встреча-
лась». Она сказала, что ее зовут На-
стя, - рассказала «КП» одна из оче-
видцев трагедии.

«Настя» напомнила, что рисовала 
открытки с портретом Владлена, ко-
торые уже выпустили в продажу. Та-
кую открытку она подарила и самому 
Татарскому. Тот ответил шуткой - са-
мому покупать не придется, досталась 
бесплатно. Но оказалось, что это были 
еще не все «подарки»…

- Дальше она сказала, что учится 
на скульптора в академии художеств 
и сделала его скульптуру. И потом 
добавила: «Она осталась у меня на 
входе, потому что меня спросили, не 
бомба ли это». Все посмеялись, она 
посмеялась, - вспоминает очевидица.

В итоге статуэтка все-таки попала в 
руки Татарского. Передать ее попро-
сил ведущий мероприятия.

- Владлен начал хохмить на тему 
этого бюста, - делится другой оче-
видец Родион. - «Настя» отсела в 
сторону, тут и сработало взрывное 
устройство.

БРОСИЛА УНИВЕРСИТЕТ, ХОДИЛА 
НА МИТИНГИ

Девушкой, подарившей бюст Татар-
скому, оказалась 26-летняя петербур-
женка Дарья Трепова. Коренная рос-
сиянка. В соцсетях сидела под именем 
Офелия. Пыталась стать моделью. 
Раньше планировала стать врачом.

- Она училась на медицинском фа-
культете, но прямо на пятом курсе 
оставила университет, - рассказали 
«КП» друзья Треповой. - Сказала, по-
няла, что это не ее. Дальше работала в 
магазине одежды. Недавно окончила 
курсы по режиссуре...

Трепова пыталась поступить на дру-
гой факультет. Как говорят, она пла-
нировала стать артисткой. По расска-
зам друзей, в школе она не занимала 
какую-либо политическую позицию. 
Но позже все изменилось. Дарья на-
чала ходить на митинги, где ее не раз 
задерживали.

«ЗАВЕРБОВАЛИ 
УКРАИНЦЫ»

Задержать Дарью удалось в поне-
дельник. Она скрывалась на съемной 
квартире в Петербурге на Парна-
се. При ней нашли авиабилеты (по 
одной из версий, в Узбекистан) - со-
биралась покинуть Россию. После 
взрыва она обрезала волосы. Уве-
ряет, что якобы не знала о бомбе в 
статуэтке.

- Я задержана за пребывание на 
месте убийства Владлена Татарско-
го, - заявила на допросе Дарья. - Я 
принесла статуэтку, которая потом 
взорвалась.

На вопрос, кто передал ей эту 
статуэтку, Дарья отвечать не стала, 
заявив, что расскажет позже. Од-
нако силовики уже выяснили, как 
террористка оказалась замешана в 
преступлении.

- Установлено, что совершенный 
вчера теракт в отношении Влад-
лена Татарского был спланирован 
украинскими спецслужбами, - со-
общили в Национальном антитер-
рористическом комитете. - Теракт в 
Петербурге был спланирован с при-
влечением агентуры из числа лиц, 
сотрудничающих с Фондом борьбы 
с коррупцией (признан иноагентом 
и запрещен в России), активной сто-
ронницей которого является задер-
жанная Трепова.

ОДНА И ТА ЖЕ «РУКА»?
Сразу после убийства Татарско-

го его друзья сравнили теракт с 
подрывом Дарьи Дугиной. На-
помним, телеведущую, дочь из-
вестного философа Александра 
Дугина, взорвали 20 августа 2022 
года, бомбу подложили во вне-
дорожник Toyota Land Cruiser. 
Исполнителем убийства оказалась 
украинская диверсантка. Эксперты 
сошлись во мнении, что преступле-
ния были очень похоже спланирова-
ны. И там, и тут была использована 
женщина, которая сняла квартиру 

неподалеку от жертвы. Это подтверж-
дают и сами офицеры разведки. По 
их словам, Дарья была выбрана не 
случайно.

- Стимулов для вербовки всего не-
сколько, - объясняет подполковник 
ФСБ в отставке, вице-президент 
Международной антитеррористиче-
ской ассоциации Алексей Филатов. - 
Самый основной, который особенно 
часто использовался в советское вре-
мя, - идеологический. Украинские 
спецслужбы прежде всего рассма-
тривают людей, которые идеологи-
чески не воспринимают российскую 
власть. 

- Судя по тому, что девушка скры-
валась на снятой квартире, она знала, 
что натворила, - продолжает наш со-
беседник. - Если бы ее использовали 
втемную, она бы не скрывалась.

Алексей Филатов уверен, что все 
три диверсии: Крымский мост (взрыв 
моста произошел утром 8 октября 
2022 года), убийство Дарьи Дугиной 
и взрыв в Петербурге дело рук одних 
и тех же людей.

- Здесь прослеживается одна рука. 
Я не сомневаюсь, что это была СБУ.

Александр ГРИШИН

Почему гибель 
военкора в Питере - 
не просто убийство.

Национальный антитерро-
ристический комитет (НАК) 
в связи с убийством военко-
ра выступил с заявлением.

«Установлено, что со-
вершенный 2 апреля в 
Санкт-Петербурге теракт 
в отношении известного 
журналиста Владлена Та-
тарского, был спланирован 
спецслужбами Украины с 
привлечением агентуры из 
числа лиц, сотрудничающих 
с так называемым Фондом 
борьбы с коррупцией На-
вального, активной сторон-
ницей которого является 
задержанная Трепова»,  - 
говорится в нем.

Прозвучало именно «тер-

акт», а не просто убийство 
общеопасным способом, 
как поначалу квалифици-
ровали преступление. В 
кафе было около ста че-
ловек, десятки пострадали 
(военкор погиб). Сам акт 
был не просто убийством, 
но и явным запугиванием 
людей, прежде всего воен-
ных журналистов. Не говоря 
уже о том, что кафе-клуб 
являлся местом дискуссий, 
где собирались и спорили 
люди разных идеологиче-
ских убеждений.

О том, что это было спла-
нированное преступление, 
говорят многие факты. В 
частности, что подозре-
ваемая не просто сняла 
квартиру рядом с местом 
преступления для слежки 
за Татарским, но и озабо-
тилась запасной кварти-
рой (лежкой), где могла бы 

провести время перед тем, 
как скрыться. А главное - за-
ранее купила авиабилет в 
Узбекистан, чтобы уехать 
из страны сразу после те-
ракта.

Сотрудничество Трепо-
вой с экстремистским и 
ликвидированным по реше-
нию суда Фондом борьбы 
с коррупцией (ФБК)  - так-
же факт доказанный, она 
и сама этого не отрицает. 
Впрочем, этому есть и до-
кументально оформленные 
доказательства, а не только 
ее признания и показания 
свидетелей, активно сотруд-
ничающих со следствием.

Подозреваемая сама при-
зналась, что выполнила ряд 
поручений «украинских жур-
налистов», и нет сомнений, 
что под этим прикрытием 
выступили агенты спецслуж-
бы Украины.

Картина дня: ЧП 

НАК уполномочен заявить:
Теракт спланирован Украиной 
с использованием структур Навального

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Дарья Трепова сняла квартиру 
в 500 метрах от места трагедии.
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При взрыве не только погиб Татарский, 
но и пострадали десятки человек.

Убийцу Владлена Татарского 
завербовали те же люди, 
что взорвали Дарью Дугину?
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Дмитрий СТЕШИН

Памяти коллеги 
и друга, погибшего 
при взрыве в кафе 
в Санкт-Петербурге.

БАТАЛЬОН «ВОСТОК» 
И «КОСТЕР»

Так получилось, что мое ме-
сто в СВО определил Владлен 
Татарский, Максим Фомин, 
воин-проповедник. Буквально 
взял меня за руку и отвез в ба-
тальон «Восток». Определиться 
было несложно, я знал коман-
дира «Востока» с мая 2014-го. 
Мы сразу же вместе с Алексан-
дром Ходаковским съездили 
в один из донецких храмов, при-
ложились к образу Богоматери 
«Умягчение злых сердец» и ду-
ховно ощутили себя готовыми 
к боевым действиям. Из храма 
мы с Максом отправились по 
городским аптекам - добирать 
последние оставшиеся в про-
даже крово останавливающие 
жгуты под народным названием 
«мармеладки». Они были липкие 
на ощупь и чуть прозрачные, хо-
телось их лизнуть (и я сделал это 
украдкой!), но вместо душистой 
сладости жгуты остро отдавали 
горькой резиной. Потом нача-
лись наши совместные скитания 
по располагам, мытым или немы-
тым полам, холодным или теплым 
комнатам и спортивным залам.

Ожидая выдвижения бата-
льона на передок, мы сгоняли с 
Максом в ЛНР, на те позиции на 
берегу Северского Донца, к тем 
людям, с которыми он когда-то 
начинал воевать. Больше всего 
меня потряс Костя, командир 
с позывным «Костер», парень, 
воюющий без одного глаза и 
одной ступни. «Костер» погиб 
первым из моих знакомых, в мар-
те, кажется. Меня потрясло от-
ношение Макса к этой смерти. 
Отношение воина: «Костя ушел, 
помолимся за его чистую душу, 
крепко запомним и отомстим». 
Не знаю, что творилось у Макса 
внутри, внешне он никак это не 
показывал. Но мне он объяснил, 
что разжигать в себе скорбь, 
горечь утраты от смерти това-
рищей - верный способ уйти сле-
дом. А если все уйдут на небо, 
кто тогда победит на земле?

«ГРАБИТЕЛЬ 
ДИЛИЖАНСОВ»

Макс воевал с 2014 года, 
ушел на фронт прямо из тю-
ремной камеры. Вооруженное 
ограбление офиса Приват-банка 
в Макеевке. Макс осмыслил эпи-

зод своей биографии, называя 
сам себя «грабителем дилижан-
сов». Из зоны Макс вынес то, что 
нужно оттуда вынести нормаль-
ному человеку - веру, любовь к 
книгам, порядку и чистоте. Все, 
больше там брать особо нечего. 
Именно зона дала Максу навык 
и потребность в саморазвитии в 
виде чтения книг, иногда очень 
сложных и тяжелых, но нужных. 
У нас в лексиконе есть такой 
позднесоветский презрительный 
эпитет - «самообразованец». И 
Макс был этим самым «само-
образованцем». Думаю, эпитет 
этот выдумали там, где выдают 
картонные корочки дипломов. В 
богословских диспутах Макс лег-
ко бы уделал любого выпускника 
семинарии, при этом он толковал 
Библию не «от пупа», а с точными 
цитатами - я проверял.

Поэтому я и называл его «воин-
проповедник». Именно от Макса 
я взял убийственно точные ха-
рактеристики командиров: «Па-
стор», «Некрофил», «Барыга». 
Первый может убедить словом 
любую толпу и повести ее в бой. 
Второй любит положить бойцов 
в бессмысленных штурмах, а по-
том устроить им красивые похо-
роны с салютом и тризной. У тре-
тьего типажа в подразделении 
есть все, даже птичье молоко, 
но воюет оно редко - все заняты 
товарно-денежными операциями 
и организацией снабжения. Или 
тоже его цитата: «Наша любимая 
кадровая политика - замена ду-
рака на дурака».

БРАТСТВО 
ВОЕНКОРОВ

В первых числах марта мы 
на несколько месяцев призем-
лились во втором классе сель-
ской школы в 15 километрах от 
окраины Мариуполя. Бережно 
сложили весь детский учебный 
инвентарь у стены и заняли ме-
ста на полу, головами к капиталь-
ной стене. Справа от меня спал 
Татарский, слева - легендарный 
Админ, один из первых «вагне-
ровцев» и профессиональный 
спецназовец - для меня он на-
всегда зримый образец русского 
офицера из прошлого. У входа 
спали военкоры Жора Медве-
дев и Влад Евтушенко. Мы бы-
стро стали если не друзьями, то 
близкими людьми, которые едят 
вместе, из одного котла, а вкус-
няшки в магазине покупают на 
всех. Оставалось только попасть 
вместе в какой-нибудь замес, 
чтобы окончательно узнать друг 
друга. Это случилось быстро. В 
только что освобожденном по-

селке Талаковка я попал вме-
сте с Максом под артобстрел, 
получил свой позывной, а Макс 
первый раз оказался в моем ре-
портаже:

«СТАРЫЙ»
«За селом невидимые бата-

реи без остановки отправляли 
снаряды по каким-то неведомым 
позициям. Бойцы переговари-
вались: «Приятно послушать, 
обычно укропы по нам так на-
валивали без остановки, а те-
перь помалкивают». Но слово 
«помалкивают» было преждев-
ременно. Постепенно по селу 
начала приходить ответка, все 
ближе и ближе. Снаряды ложи-
лись с треском раздираемого 
полотна, вздрагивала земля, и 
наконец я учуял совершенно 
необъяснимый запах тротила - 
горько-сладкий. Скосил глаза в 
кювет и вдруг увидел уютнейший 
бетонный водоотводный желоб, 
куда можно было лечь боком и 
лежать там спокойно хоть до 
Страшного суда. Владлен Татар-
ский перехватил мой взгляд и 
одобрительно заметил:

- А ты разбираешься, «Ста-
рый»!

Так я получил свой позывной».

ДВОЕ ИЗ ШЕСТИ
Макс с Админом ушли с голо-

вой в авиаразведку, достигнув 
в ней таких профессиональных 
высот, что даже гастролировали 
по братским подразделениям, 
берущим Мариуполь. Я занимал-
ся военной журналистикой, и 
встречались мы только после 
захода солнца. В нашей комна-
тухе начинались вечерние дис-

путы такой увлекательности, 
что писать репортажи было со-
вершенно невозможно. Я как-то 
поймал себя на том, что вместо 
написания текста машинально 
стенографирую пламенный спич 
Татарского… Макс разминал-
ся таким образом, готовился к 
своей обязательной программе 
«Вечерний Владлен».

Ближе к маю нас стало ше-
стеро, к нам присоединился 
Арни, Андрей Рахов, добро-
волец из Питера. Вошел в на-
шу фронтовую «семью»… как 
будто был с нами всегда. И ка-
залось, так всегда и будет. Но 
боевые действия не любят этого 
слова - «всегда». Первым погиб 
Арни, Андрей Рахов, в феврале 
подорвался на мине под Угледа-
ром. Возвращаясь из авиараз-
ведки слетел с расквашенной 
колеи в черноземе и попал на 
мину.

Теперь ушел Владлен Татар-
ский, Максим Фомин.

Из шести обитателей той 
самой комнатки осталось чет-
веро. Но зато наше Небесное 
воинство получило пополнение 
отборных бойцов. Макс не раз 
говорил мне, что основные сра-
жения идут на небесах, там, где 
Тьма бьется со Светом. Буду ду-
мать, что Макс просто перешел 
на другой участок фронта. Да 
так оно и есть.

в Санкт-Петербурге

Больше 
подробностей, фото, 
видео - на сайте
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Военкору «КП» Дмитрию Стешину 
(на фото он впереди) приходилось в прошлом году 
вместе с Владленом Татарским (на заднем плане) 

есть из одного котелка и спать на одном полу.  

ВОСПОМИНАНИЯ...  ■ ...КОЛЛЕГИ

Воевал 
и словом, и делом
Александр КОЦ

Военкор «КП» - о легендарном 
блогере-воине.

«Максим», - скромно представился не-
лепый с виду парень, приехавший в редак-
цию «Комсомолки» несколько лет назад со 
своей съемочной группой.

Максима Фомина все знали под псевдо-
нимом Владлен Татарский. Он позвонил, 
попросил о встрече, хочу, мол, поговорить 
о военной журналистике. И с первого во-
проса я понял, что он действительно хочет. 
Въедливый, начитанный, информирован-
ный - он не отбывал номер, он меня бук-
вально препарировал своими вопросами, 
иногда заставляя думать по несколько 
минут над ответом.

Помню, мы тогда вместе сошлись на 
том, что конфликт в Донбассе не может 
разрешиться миром, ни одна из сторон не 
добьется дипломатией желаемых целей, на-
рыв Минских соглашений рано или поздно 
рванет. И он рванул.

И Владлен, в прошлом ополченец 2-го ар-
мейского корпуса, был в самом центре как 
боевых действий, так и информационной 
войны. С его вниманием к мелким деталям 
он стал бы отличным репортером, но было 
видно, что это не просто статист, фик-
сирующий происходящее вокруг. Любое 
событие он тщательно осмысливал, анали-
зировал, чтобы вычленить главное - то, что 
могло принести пользу для победы. Он не 
был публицистом в привычном понимании 
этого слова. Он формулировал смыслы 
и идеи, которые симпатичны миллионам 
наших сограждан. Как и Дарья Дугина. 
Макс делал это максимально доступно, 
хотя сам был очень эрудированным чело-
веком и в разговоре мог запросто сыпать 
словами военных теоретиков прошлого или 
цитатами из Нового Завета.

Он воевал и словом, и делом, с пер-
вых дней СВО оказавшись в передовых 
боевых порядках в качестве доброволь-
ца. Он был одним их первых энтузиастов-
пассионариев, кто начал внедрять квадро-
коптеры в качестве средства разведки и 
корректировки. Не все тогда воспринимали 
эту идею как здравую, но под его напо-
ром сдавались. А позже приглашали его 
в военные части по всей стране, где на 
встречах Макс не только рассказывал, 
как правильно и эффективно использовать 
средства БПЛА, но и объяснял молодым 
бойцам, почему началась эта специальная 
военная операция и за что мы воюем в 
Донбассе, Запорожье и на Херсонщине. 
Объяснял глубоко, но простым и понятным 
языком, чтобы дошло до каждого: это на-
ша борьба за выживание.

Да, зачастую он был очень резок в сво-
их оценках, пренебрегая полутонами. Но 
он не был из тех крикливых критиканов, 
что просто поливают грязью оппонентов. 
Он критиковал, предлагая альтернативу - 
действенную и эффективную, как сброс 
гранаты с беспилотника.

…Последний раз мы списались с Мак-
сом накануне его гибели. Я перебросил 
ему видеоинструкцию от знакомого пилота 
дрона по модернизации боеприпаса для 
коптера. Посмотри, мол, вдруг и для твоих 
знакомых будет полезно. «Да, конечно, при-
нял, от души», - ответил он голосовым со-
общением. Вокруг себя он сумел собрать 
целую армию сторонников-энтузиастов, 
которые, безусловно, продолжат его дело. 
Спи спокойно, брат, мы не отступим.

Он сейчас на другом 
участке фронта, 
где Тьма сражается 
со Светом
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Пять советов, 
как избежать 
уловок 
мошенников 
при получении 
соцподдержки

В Социальном фонде России (СФР) 
рассказали о простых, но эффектив-
ных мерах предосторожности.

Специалисты Фонда никогда не просят 
граждан сообщить свои персональные 
данные (СНИЛС, пароли и прочее - см. 
ниже) по телефону или в мессенджере, 
подчеркивают в СФР. Если кто-то обра-
щается к вам с таким запросом, пред-
ставляясь сотрудником государственного 
ведомства, местных органов соцзащиты 
и т. д., то явно это мошенники. Как себя 
грамотно вести, чтобы не стать жертвой 
обмана, не лишиться денег и не нажить 
других неприятностей,  - рассказываем 
вместе с экспертами.

1 Как правило, аферисты просят со-
общить им такие персональные 

данные:
• номер карточки обязательного пенси-

онного страхования (СНИЛС);
• данные паспорта (серия, номер, когда 

и кем выдан);
• номер банковской карты, ПИН-код, 

CVV- или CVC-код от нее;
• логин и пароль от банковского при-

ложения;
• пароль от личного кабинета «Госус-

луг».

! Помните: такие персональные данные 
ни в коем случае нельзя сообщать 

по телефону, в мессенджерах, а также 
вводить на незнакомых сайтах.

2 Чаще всего злоумышленники втира-
ются в доверие, предлагая гражда-

нам свою помощь. Либо сообщают, что 
произошли изменения в законодательстве 
и нужно уточнить данные, на основании 
которых вам предоставляются выплаты и 
другие меры господдержки.

В частности, вам могут предложить:
• помочь с оформлением пенсии, ее 

пересчетом или с получением доплаты;
• сверить данные для начисления со-

циальных пособий;
• помочь получить другие меры господ-

держки.

3 Кроме звонков по телефону или 
в мессенджере, аферисты могут 

ходить по квартирам. Не открывайте двери 
незваным гостям, которые представляются 
сотрудниками государственных ведомств.

4 Имейте в виду, что услуги Социаль-
ного фонда России можно получить 

только в клиентских службах (отделениях) 
СФР и на портале госуслуг. При этом все 
услуги Соцфонда бесплатны!

Получить консультацию специалистов 
Единого контакт-центра СФР можно
по номеру: 8 800 100 00 01.

5 Обратившись в любое отделение 
СФР, вы можете установить кодо-

вое слово. В дальнейшем с помощью ко-
дового слова можно будет без личного 
визита в Фонд уточнять персональную ин-
формацию о размере назначенной пенсии 
и социальных выплатах, проверить данные 
лицевого счета или остаток материнского 
капитала. Для этого вам понадобится на-
звать кодовое слово при звонке в Единый 
контакт-центр Фонда либо при обращении 
по телефонам региональных отделений 
СФР - их контакты вы найдете на портале 
Соцфонда: sfr.gov.ru

 ■ ВАШИ ПРАВА

Картина дня: общество

Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»), 
Анна СОБОЛЬ
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке
из-за землетрясения 
пострадали здания, 
отключилось 
электричество.

Вообще-то трясет 
здесь периодически. 
Поэтому сначала жи-
тели Петропавловска-
Камчатского даже не при-
дали значения подземным 
толчкам, которые они ощу-
тили около трех часов дня в 
понедельник. Вот только за 
первой волной последовала 
вторая, толчки становились 
сильнее.

- Я была на работе, в тор-
говом центре. Сижу, а ря-
дом начали стеллажи хо-
дуном ходить, телефоны с 
полок падают. Смотрю, уже 
люди бегут по коридору, 
кричат, я вместе со всеми 
сорвалась с места, все бро-
сила, - рассказывает про-
давец местного ТЦ Ксения 
Васильева.

Уже потом девушка уви-
дела, что в отделе, из ко-
торого она успела вовремя 
выскочить, попадали на 
пол телевизоры, обруши-
лась потолочная плитка. 
А в алкогольном магазине 
на первом этаже разбились 
сотни бутылок.

- Это было самое силь-
ное землетрясение на моей 
памяти. Даже не одевшись 

толком, не обувшись, вы-
бежала из дома в одних но-
сках, - рассказывает еще 
одна жительница города, 
Ирина.

Толчки продолжались 
несколько десятков ми-
нут. Люди не пострадали, 
здания не разрушены, но 
многие строения получили 
повреждения: где-то упали 
плиты со стен, где-то бе-
тонные обломки балконов. 
Также отключился один из 
турбогенераторов, обеспе-
чивающий электричеством 
несколько районов горо-
да, но на замену ему быстро 
ввели дополнительное обо-
рудование. В школах по-
ломались парты, а из не-
которых домов вылетели 
пластиковые окна.

По словам сейсмологов, 
магнитуда землетрясения 
для Камчатки была доста-
точно умеренной - всего 6,9. 
Но из-за того, что эпицентр 
находился достаточно близ-
ко к Петропавловску, под-
земный толчок ощущался 
так сильно. Для сравнения, 
магнитуда недавнего разру-
шительного землетрясения 
в Турции - 7,8.

- Я очень сомневаюсь, что 
будет какое-то более мощ-
ное землетрясение. Могут 
произойти так называемые 
афтершоки: повторные 
землетрясения в том же 
месте, но менее мощные. 
Но все самое «большое» 
уже произошло, - проком-
ментировал сейсмолог Кон-
стантин Рябинкин.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В регионах, где ночные 
температуры не опускаются 
ниже +5, автомобилисты могут 
смело обновлять покрышки.

НА ЮГЕ УЖЕ ВЕСНА
Не сегодня завтра автомобилистам 

нужно будет выполнять очередной 
сезонный ритуал: поменять зимние 
шины на летние. Об этом уже напом-
нил научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд.

- На юге России после 5-го числа 
уже можно «переобуваться», в Москве 
до 10 апреля нецелесообразно, - ска-
зал эксперт.

По его словам, менять зимнюю ав-
томобильную резину на летнюю по-
ра, если хотя бы пять дней ночные 
температуры не опускались ниже +5 
градусов. Примерно такого же подхо-
да придерживаются и автомобильные 
эксперты.

- Как только с дороги сойдут снег 
и лед, а среднесуточная температура 
днем и ночью установится на отмет-
ке +5, а лучше +7 градусов, то пора 
обновлять покрышки, - сказал «КП» 
директор по сервисному обслужива-
нию компании «Автодом-Алтуфьево» 
Роман Тимашов. - Раньше не стоит. 
Во-первых, при среднесуточной тем-
пературе ниже 5 - 7 градусов тепла 
еще возможен гололед на дорогах, а 
во-вторых, летние шины еще не при-
обретут достаточной эластичности, 
сцепление с дорогой будет хуже, чем 

при более высокой температуре, - оба 
эти фактора могут привести к аварии. 
А после того как среднесуточная тем-
пература превысит порог 5 градусов 
тепла, затягивать с переобувкой не 
следует. Зимние шины в теплое время 
быстрее изнашиваются.

ДЕФИЦИТА НЕТ, 
НО ЦЕНЫ РАСТУТ

Кстати, а что у нас с новой рези-
ной? Многие западные произво-
дители шин за последний год ушли 
из России. Однако, по мнению экс-
пертов, дефицита в России нет и не 
предвидится.

- Шин достаточно, чтобы удовлет-
ворить текущий спрос, - говорит Ти-
машов. - Китайские производители 
обеспечивают четверть российско-
го рынка. У них хорошее качество 
и доступная цена. В целом же на 
импортную продукцию приходится 
35% объема отечественного рынка. 
Кроме китайских заводов, шины 
поставляют компании из Гонкон-
га, Южной Кореи, Турции, Узбе-
кистана.

Однако цены растут. По данным 
Росстата, стоимость шин к началу 
2023 года в среднем выросла на 23,5%, 
а резина для топовых марок (в основ-
ном внедорожников) выросла до 60%. 
В таких условиях автомобилисты, оче-
видно, не будут частить с покупкой 
новых колес. Но эксперты предосте-
регают от покупки бэушной резины 
и использования изношенных шин.

«ЛЫСЫМ» - ШТРАФ
- Использование шин с протекто-

ром ниже установленного минимума 
является нарушением, - напомнили 
в «СпецАвтоЦентре». - Для летних 
минимальная высота протектора - 1,6 
мм, для зимних - 4 мм.

За езду на лысой резине могут оштра-
фовать на 500 рублей (ст. 12.5 КоАП 
РФ). Такой же штраф могут получить и 
те, кто ездит на «сборной солянке» - то 
есть когда размеры шин правого и ле-
вого колеса на одной оси отличаются. А 
если на передней оси стоят одинаковые 
колеса, а на задней - тоже одинаковые, 
но, например, шире, чем на передней, 
то так ездить можно.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

За год 
резина заметно 

подорожала. 
Но дефицита нет: 
хватит на всех.

 ■ СТИХИЯ

Землетрясение на Дальнем Востоке:

«Выбегали из дома, не успев одеться»

По ночам уже +5. 
Время шины поменять! 

Всесезонка и лето
А как быть тем, кто ездит на всесе-

зонке?
- Хотя эксплуатировать всесезонную ре-

зину можно круглый год, использование 
в теплое время года ухудшит ее характе-
ристики и эффективность,  - рассказали 
«Комсомолке» в пресс-службе компании 
«АвтоСпецЦентр». - Особый состав, из ко-
торых производится этот вид шин, при те-
плых температурах теряет эластичность, 
при этом увеличивается расход топлива и 
повышается износ.

КСТАТИ
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Жанна ШАТАЛИНА

Губернатор 
Дмитрий Азаров 
рассказал Владимиру 
Путину о результатах 
развития Самарской 
области в 2022 году 
и о планах на 2023-й.

28 марта президент России 
Владимир Путин провел ра-
бочую встречу с губернатором 
Самарской области Дмитри-
ем Азаровым. На ней обсуж-
далось развитие Самарского 
региона. Также Дмитрий Аза-
ров рассказал президенту о 
намерении участвовать в вы-
борах на пост руководителя 
Самарской области, которые 
должны пройти осенью. 

В ходе разговора Дмитрий 
Азаров и Владимир Путин об-
судили социально-экономи-
ческое развитие региона, реа-
лизацию нацпроектов, работу 
промышленных предприятий 
и другие вопросы.

КАК ПОЖИВАЕТ 
АВТОВАЗ

В начале встречи глава го-
сударства поинтересовался 
ситуацией на одном из клю-
чевых предприятий Самар-
ской области - АВТОВАЗе. 
Президент не раз принимал 
личное участие в судьбе ав-
тогиганта. И в этот раз эта 
тема была главенствующей. 
Дмитрий Азаров доложил о 
результатах работы тольят-
тинского предприятия в про-
шлом году. 

- По итогам прошлого го-
да завод выпустил 220 тысяч 
машинокомплектов. Это, к 
сожалению, заметно ниже, 
чем показатель 2021 года, ко-
торый составлял 431 тысячу 
машинокомплектов. Самая 
сложная ситуация была во II 
квартале, и прогнозы были 
еще гораздо более пессими-
стичными. Хочу сказать, что 
8 июня, на мой взгляд, бла-
годаря очень эффективным 
решениям новой управлен-
ческой команды АВТОВАЗа, 
мерам поддержки, которые 
вновь появились благодаря 
Вашим, Владимир Владими-
рович, поручениям в рамках 
Петербургского международ-
ного экономического фору-
ма, АВТОВАЗ запустился. 
Второе полугодие отработали 
на уровне 2021 года. Планы 
предприятия на текущий год 
- выпуск не менее 400 тысяч 
автомобилей и машиноком-
плектов, - рассказал губер-
натор.

2023 год для АВТОВАЗа 
должен стать весьма продук-
тивным. Уже в мае в дилер-
ских центрах появится Lada 
Vesta нового поколения. В 
этом году планируется воз-
обновить производство Lada 
Largus и создать опытную пар-
тию электромобиля е-Largus, 
а также в активную стадию 
войдет реализация проекта по 
производству автомобилей на 
производственной площадке 
в Санкт-Петербурге.

Дмитрий Азаров подчер-
кнул, что для успешной ре-
ализации производственной 
программы крайне важны 
меры поддержки и стимули-
рования рынка.

НАЦПРОЕКТЫ 
В ПРИОРИТЕТЕ

Ключевым драйвером раз-
вития Самарского регио-
на являются национальные 
проекты. Самарская область 
участвует в 14-и. Работа реги-
ональных властей в этом на-
правлении была высоко оце-
нена на федеральном уровне, 
что привело к дополнитель-
ному финансированию из фе-
дерального бюджета. Такую 
поддержку область получила 
в 2020, 2021, 2022 годах.

Самарская область - ак-
тивный участник нацпроек-
та «Экология». Как доложил 
Дмитрий Азаров, до 1 янва-
ря 2023 года были введены в 
эксплуатацию семь объектов 
очистных сооружений общей 
мощностью более 59 млн ку-
бометров. Масштабные пла-
ны на текущий 2023 год - 11 
объектов очистных сооруже-
ний. Они позволят очищать 
в целом 268 млн кубометров 
стоков. 

Участие в нацпроекте 
«Здравоохранение» позво-
лило возвести 115 новых 
объектов, капитально отре-
монтировать 192 учреждения 
здравоохранения, закупить 
почти 14 тысяч единиц меди-
цинской техники, полностью 
обновить парк скорой помо-
щи. На текущий год также в 
регионе большие планы. 

Также он отметил, что 
результаты есть и в систе-
ме образования, и в части 
спортивной и культурной 
инфраструктуры. Строятся 
детские сады, школы, ФО-

Ки, дворцы спорта, школы 
искусств, дома культуры и 
многое другое.

РЕКОРДНЫЕ 
ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ 
ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Активная работа велась и ве-
дется в сфере транспортной 
инфраструктуры. Один из 
ключевых проектов как для 
региона, так и для страны в 
целом - строительство новой 
трассы и моста через Волгу в 
составе транспортного марш-
рута «Европа - Западный Ки-
тай». Проект имеет особое 
значение для региона и всей 
страны в части выстраивания 
новых логистических цепо-
чек с Китаем, а также други-
ми государствами, повышает 
инвестиционный потенциал 
Самарской области. - Хочу Вас 
отдельно поблагодарить. По-
сле Вашего поручения, бук-
вально в октябре, мы получили 
дополнительную поддержку, 
что позволило нам обеспечить 
нормативное исполнение про-
екта на текущий период. Вла-
димир Владимирович, спасибо 
за поддержку, - сказал губерна-
тор Самарской области Дми-
трий Азаров. - Хочу сказать, 
что мы вложились в инфра-
структуру. Мы строим сейчас 
мосты фактически через все 
главные водные артерии реги-
она. Через реку Самара, реку 
Сок уже построили.

Еще один важный инфра-
структурный проект - строи-
тельство новой станции метро 
«Театральная». Оно стало воз-
можным благодаря финан-
сированию из федерального 
бюджета. 

СТРОИТСЯ ХОРОШО
В прошлом году в Самар-

ской области ввели в эксплуа-

тацию 1900 тысяч квадратных 
метров жилья, рассказал Дми-
трий Азаров.

- Стройка хорошо идет, - 
ответил президент.

Особое внимание в регионе 
уделяется переселению людей 
из аварийного жилья, реше-
нию вопроса обманутых доль-
щиков, обеспечению жильем 
детей-сирот и оставшихся без 
попечения родителей. В реги-
оне запущен механизм выда-
чи сертификатов на приобре-
тение жилья детям-сиротам, 
у которых уже есть семья и 
постоянная работа. При этом, 
молодые люди могут допол-
нительно использовать мате-
ринский капитал или личные 
средства, самостоятельно вы-
брав для себя наиболее под-
ходящую квартиру.

Буквально меняется об-
лик городов. Практически 
в каждом городе Самарской 
области, который располо-
жен на Волге, построены 
свои набережные. В Тольят-
ти в прошлом году полностью 

завершен первый этап реали-
зации масштабного проекта 
набережной, в этом году ра-
боты продолжаются. «Меня-
ете облик города», - заметил 
глава государства. Дмитрий 
Азаров в свою очередь при-
гласил Президента побывать 
на новой тольяттинской на-
бережной, поблагодарив за 
поддержку в реализации этого 
проекта.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Глава региона доложил о 

работе по поддержке участ-
ников СВО и их семей. Им 
в регионе уделяется особое 
внимание: создана система 
социальных паспортов воен-
нослужащих, которая сегодня 
уже стала цифровой програм-
мой с обеспечением всех мер 
информационной безопас-
ности, обращения семей во-
еннослужащих, касающиеся 
организации медицинской, 
психологической помощи, 
помощи по реабилитации, 
устройства детей в детские 
сады, школы, университеты 
и техникумы, берутся на кон-
троль. 

Самарская область - один 
из первых регионов, который 
начал взаимодействовать с 
конкретной территорией 
Донбасса - городом Снежное 
и оказывать ему всесторон-
нюю поддержку. 

На 2022 год было определе-
но 82 объекта: дороги, шко-
лы, амбулатории, котельные, 
дома культуры и творчества, 
детские сады, спортивные 
сооружения, объекты ин-
женерной инфраструктуры 
и дорожного строительства. 
При участии неравнодушных 
жителей Самарской области и 
предпринимателей была про-
ведена масштабная работа. 

- Как я Вам и обещал, все 82 
объекта, запланированные на 
2022 год, мы выполнили. Все 
выполнено на 100 процентов, 
- сообщил президенту страны 
Дмитрий Азаров.

Все затраченные финансы 
были компенсированы реги-
ону из федерального бюдже-
та. Губернатор заверил, что 
работа по восстановлению 
Снежного будет продолже-
на.

Региональная жизнь
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Доклад президенту

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Екатерина КОЛОТОВКИНА, председатель 
женсовета 2-й гвардейской армии:

- Встреча губернатора с президентом еще раз подтвердила, что 
Самарский край движется в правильном направлении и действует 
слаженно благодаря чуткому руководству. Дмитрий Игоревич Азаров 
с первых дней специальной военной операции подставил нам, семьям 
военнослужащих, свое крепкое плечо. Мы всегда знаем, что на него 
можно положиться и проблемы семей военнослужащих в нашем реги-
оне - в приоритете.  

Наталья ПОЛЯНСКОВА, региональный сервисный 
уполномоченный, общественный советник 
губернатора Самарской области:

- Самарская область сегодня входит в пятерку лучших субъектов 
Российской Федерации по благоустройству общественных про-
странств. Это огромный труд и управленческих команд, и жителей. 
Как отметил Дмитрий Игоревич, в этом огромная заслуга людей, 
множество пространств были созданы, модернизированы благодаря 
участию жителей. Мы можем гордиться, что у нас такой Губернатор 
и, конечно, желаем ему успехов на предстоящих выборах.

Встреча Владимира Путина и Дмитрия Азарова состоялась 
во второй раз за последние полгода.
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Анастасия МЫШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Жители Приволжья 
рассказали о своих 
экологических 
привычках.

Больше трети жите-
лей Приволжья соби-
рают мусор, покупают 
меньше пластика и сда-
ют на переработку бата-
рейки. Такими данными 
поделились аналитики 
Авито, которые провели 
опрос. Лишь 11% опро-
шенных признались, что 
не имеют никаких эко-
привычек и не задумы-
ваются о том, какой вред 
наносят природе необ-
думанными действиями. 

Почти 40% жителей 
ПФО стараются эко-
номить воду и электри-
чество. Это сокращает 
потребление природных 
ресурсов и позволяет сэ-
кономить на ЖКХ, осо-
бенно если дома стоят 

счетчики. Интересно, 
что в наличии такой 
привычки в первую оче-
редь признались люди 
старшего поколения.

Еще 37% жителей 
Приволжья рассказа-
ли, что продают ненуж-
ные вещи онлайн. В том 
числе так поступают с 
новыми товарами, кото-
рые просто не подошли, 
например, по размеру. 
Треть респондентов от-
метили, что в этом году 
стали чаще продавать 
разонравившиеся или 
не подошедшие пред-
меты одежды и интерье-
ра, причем женщины - в 
два раза активнее муж-
чин. По данным Авито, 
перепродажа товаров с 
помощью платформы 
в период с 2020 по 2022 
год помогла предот-
вратить выброс более 
55 млн тонн парниковых 
газов. Это сопоставимо с 
прекращением эксплуа-
тации всех легковых ав-

томобилей в России на 
полгода.

При этом женщины 
чаще всего покупают 
одежду, обувь и аксес-
суары, а мужчины при-
обретают у частных 
продавцов технику и 
электронику, товары для 
ремонта и строитель-

ства, а также запчасти 
для автомобилей.

37% жителей ПФО 
сортируют мусор, при-
чем активнее всего это 
делают люди старшего 
возраста. Многие также 
признались, что стара-
ются минимизировать 
использование упаков-

ки и пластика: ходят за 
покупками с шоппера-
ми, сдают на переработ-
ку лампочки и батарей-
ки и наливают в кафе 
напитки в свои стаканы 
либо же не берут их на-
вынос. 

И только 11% опро-
шенных ответили, что 

не имеют никаких эко-
логических привычек. 
Интересно, что только 
8% опрошенных жен-
щин отметили, что ни-
чего не предпринимают 
из перечисленного, в то 
время, как таких муж-
чин почти в два раза 
больше - 14%.

Картина дня: Приволжье

Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»)

Найдены самые 
дорогие новостройки 
ПФО.

Эксперты выяснили, в каких 
городах ПФО самые дорогие 
новостройки. Оказалось, что 
жилье по цене больше 40 мил-
лионов рублей предлагают жи-
телям трех регионов. Данными 
поделились эксперты сервиса 
ЦИАН. Рейтинг возглавил Ниж-
ний Новгород. Здесь самое 
дорогое жилое здание - это 
ЖК «Минин». Квартиры здесь 
стоят больше 70 миллионов 
рублей. 

На втором месте - Казань, 
где цена на квартиру в клубном 
доме «Мирас» превышает 44,8 
миллионов рублей. Замыкает 
тройку лидеров Пермь с квар-
тирами в ЖК «Москва» стои-
мостью 44 миллиона рублей.

Давайте посмотрим, на что 
рассчитывали застройщики, 
какая особенность элитного 
жилья, по их мнению, должна 
была соблазнить состоятель-
ных покупателей.

По данным экспертов, хоть 
цены на эксклюзивное жилье 
живут по своим законам, но их 
все равно подталкивает вверх 
растущая в столице округа 
стоимость обычного жилья. На-
пример, по данным Минстроя 
Нижегородской области, стои-
мость 1 квадратного метра жи-
лья в новостройках составляла 

в среднем 133 тысячи рублей. 
На вторичном рынке цены еще 
выше - около 146 тысяч рублей 
за квадратный метр.

А вот стремление ввысь цен 
на недвижимость в Татарстане 
имеет свое объяснение:

- Татарстан - республика не-
фтяная. К примеру, люди, ко-
торые хорошо зарабатывают в 
Альметьевске, покупают квар-
тиры в Казани, чтобы переехать 
в столицу региона, - объясня-
ет руководитель центра разра-
ботки бизнес-планов «Позитив 
консалтинг» Ирек Галямов. - На 
подорожании жилья в Казани 
сказалось и увеличение себе-
стоимости квартир из-за повы-
шения цен на стройматериалы. 
Кроме того, дорогие квартиры 
до недавних пор приобретали в 
качестве инвестиций - в панде-
мию фондовый рынок рухнул, 
и они вкладывали средства в 
недвижимость.

В других регионах также есть 
весьма дорогие квартиры, не-
которые из них расположены 
в популярных ранее у состоя-
тельных людей пентхаусах. Но 
мода на такое жилье посте-
пенно проходит. Например, в 
Самаре самой дорогостоящей 
новостройкой оказалась двух-
уровневая квартира свободной 
планировки с террасой на верх-
них этажах одного из высотных 
корпусов ЖК «Дом у Космопор-
та-2». Апартаменты площадью 
195 квадратных метров ждут 
того, кто согласится заплатить 
за них 24,8 миллиона рублей.

Анастасия 
КАЛАШНИКОВА
(«КП» - Киров»)

Женщине 
заменили 
хрусталик 
ослепшего глаза.

В Кировской област-
ной клинической больни-
це спасли зрение пенси-
онерке, у которой один 
глаз практически полно-

стью ослеп. В отделении 
лечилась 70-летняя пенси-
онерка с диабетом 2 типа. 
С сентября 2022 года она 
стала заметно хуже видеть 
правым глазом, появилось 
ощущение тумана, а через 
несколько месяцев зрение 
сохранилось только на ле-
вом глазу. Врачи постави-
ли диагноз - набухающая 
катаракта.

Специалисты провели 
дробление и удаление мут-

ного хрусталика, взамен 
установив искусственный. 
Операция заняла около по-
лучаса, пациентка находи-
лась под местной анесте-
зией.

- Хирургия катаракты 
проводится в отделении 
с использованием факоэ-
мульсификатора ведущего 
мирового производителя 
и высокотехнологичной 
операционной системы 
последнего поколения, - 

пояснил Игорь Смердов.
Стоит также отметить, 

что специалисты исполь-
зуют для диагностики 
все возможности много-
профильной больницы и 
консультативную помощь 
врачей других специаль-
ностей. Все операции про-
водятся с использованием 
новейшей микрохирурги-
ческой техники и зареко-
мендовавших себя мето-
дик оперативного лечения.

НУ И НУ!

Вернули зрение пенсионерке

 ■ КРАСОТА

Ижевчанка стала самой красивой 
сотрудницей МЧС России

 ■ ВАШ ДОМ

Квартиры 40+

Софья КЕЛЬ
(«КП» - Ижевск»)

Конкурс МЧС России 
«Девушка-весна» 
выиграла жительница 
Удмуртии 
Анна Юшкова.

В финале она соревновалась с 
девушками из Приморского края, 
Крыма и Республики Башкорто-
стан. В конкурсе Анна Юшкова 
победила, набрав наибольшее 
количество голосов.

25-летняя девушка работает 
фельдшером медико-психологиче-
ской службы специализированной 
пожарно-спасательной части ГУ 
МЧС России по Удмуртии.

Около пяти лет Анна Юшкова 
работала операционной медицин-

ской сестрой в Республиканской 
офтальмологической клинической 
больнице, после чего отучилась 
на факультете «Техносферная 
безопасность» и теперь прохо-
дит службу в МЧС России. 
Фельдшер выезжает на 
пожары, ДТП и дру-
гие происшествия. В 
свободное от службы 
время занимается ру-
коделием и спортом.

 - Я чувствую всю от-
ветственность и важ-
ность нашей работы, когда 
мы первыми прибываем на 
место происшествия и ока-
зываем помощь пострадавшим. 
Моя победа - это поддержка всей 
республики. Благодарю каждого, 
кто принял участие в голосова-
нии, - поделилась Анна Юшкова.

Разбирают мусор, 
собирают батарейки

А как вы помогаете 
природе? Обсудим 
в социальных сетях 
Комсомольской 
правды. 

Анна оказалась 
победительницей 
всероссийского 

конкурса.

Жители ПФО признались, что охотно сортируют мусор.
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Светлана НАЗАРОВА 
(«КП» - Самара»)

Во многих регионах По-
волжья из-за раннего по-
тепления клещи активизи-
ровались раньше обычного. 
Например, в Самарской об-
ласти снег сошел почти по-
всеместно, а температура 
воздуха днем доходила до 
+17 градусов. Как резуль-
тат - и горожане, и сельчане 
уже вовсю снимают с себя 
кровососов, которые про-
снулись и вышли на охоту. 
   САМАРА:

ПОСТРАДАЛ ШКОЛЬНИК
В Самарской области уже 

зафиксированы первые слу-
чаи нападения клещей. Один 
из них произошел в Тольят-
ти, там клещ укусил школь-
ника. А собачники пожало-
вались на нападение клещей 
на животных в районе Жи-
гулевска. 

В Самарской области из 
35 муниципальных районов 
26 являются эндемичными 
по клещевому вирусному эн-
цефалиту и клещевому бор-
релиозу. На днях областной 
Роспотребнадзор сообщил, 
что почти 4,5 тыс. гектаров 
подвергнуты акарицидной 
(противоклещевой) обработ-
ке. Это, однако, не отменяет 
личных мер предосторож-
ности.

   НИЖНИЙ НОВГОРОД: 
ДВА СЛУЧАЯ 
БОРРЕЛИОЗА
Один случай нападения 

клещей уже зафиксирован 
в Нижнем Новгороде.

- В Нижегородской обла-
сти зафиксировано 

одно обращение в медицин-
скую организацию по пово-
ду присасывания клещей, 
- заявили в пресс-службе 
регионального управления 
Роспотребнадзора. - Также 
зарегистрировано два слу-
чая заболевания иксодовым 
клещевым боррелиозом, 
подтвержденных лабора-
торно. Заболевшими стали 
мужчины 39 и 57 лет. При-
сасывания клещей произо-
шло в октябре-ноябре 2022 
года в Арзамасском и Даль-
неконстантиновском райо-
нах области. Однако тогда 
обращаться в больницу по-
страдавшие не стали, по-

этому клещей на наличие 
инфекции не исследова-
ли.

В Нижегородской об-
ласти начинается про-

ведение акарицидных об-
работок. Всего в регионе 
предстоит обработать 3600 га. 
Ответственными за эту ра-
боту являются органы ис-
полнительной власти, руко-
водители садовых и дачных 
товариществ.
   ПЕРМЬ: 

ПРИНЕС КЛЕЩА 
С ПРОГУЛКИ 
С СОБАКОЙ
В Пермском крае первый 

пострадавший от присосав-
шегося клеща обратился в 
лабораторию 28 марта. Это 
случилось в городе Чайков-
ский. Пострадал владелец 
собаки, который гулял со 
своим питомцем в лесопар-
ковой зоне недалеко от дома, 
а когда вернулся, обнаружил 
у себя присосавшегося кле-
ща. Мужчина отнес крово-
пийцу в лабораторию. Чле-
нистоногого исследовали на 
инфекции и, к счастью, ни 
клещевым энцефалитом, ни 
клещевым боррелезом, ни 
другими заболеваниями он 
инфицирован не был.

   ОРЕНБУРГ: 
ЕЖЕГОДНО 
ОБРАЩАЕТСЯ 
ДО 3,5 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК
В Оренбургской области к 

медикам с клещами пока ни-
кто не обращался, однако в 
социальных сетях жители рас-
сказывают, что уже снимали с 
себя кровососов в этом году. 

- В Оренбургской области 
в зонах природных очагов 
клещевого вирусного энце-
фалита находятся Абдулино,  
Бугурусланский, Северный, 
Пономаревский, Оренбург-
ский, Сакмарский, Сарак-
ташский и Шарлыкский рай-
оны, - сообщают в местном 
Роспотребнадзоре. Ежегодно 
в медицинские организации 
области обращаются по по-
воду присасывания клещей 
от 2 до 3,5 тыс. человек.
   УЛЬЯНОВСК: 

ПЯТЬ ЭНДЕМИЧНЫХ 
РАЙОНОВ
В Ульяновской области 

также зафиксирован первый 

случай нападения клеща - 
известно, что его жертвой 
стал ребенок. Роспотребнад-
зор предупреждает:  Майн-
ский, Старомайнский, Ме-
лекесский, Сенгелеевский, 
Ульяновский районы энде-
мичны по клещевому энце-
фалиту.
   УДМУРТИЯ: 

ДВЕ ПЕРВЫЕ 
ЖЕРТВЫ
Два случая нападения кле-

щей уже зафиксированы и в 
Удмуртии. Пострадали двое 
жителей деревень Мало-
пургинского района респу-
блики. В 2023 году против 
клещевого вирусного энце-
фалита в регионе планиру-
ется привить 115156 жителей 
(в т. ч. - 92019 детей). Пока 
план вакцинации выполнен 
на 33,7%.

КОМПЕТЕНТНО
Виталий КОСТАРЕВ, 
главный санитарный 
врач Пермского края:

- Увеличение количества уку-
шенных клещами отмечалось 
уже в прошлом сезоне. Постра-
давших было больше на 20%. Но 
так как в этом году снег растаял 
раньше, чем обычно, вдобавок 
зима была не такая холодная, 
то грызунов, которые являют-
ся переносчиками клещей, вы-
жило больше. А потому в пред-
стоящем сезоне ситуация по 
клещам ожидается достаточно 
напряженной.

Портрет явления
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Список 
лабораторий, 
принимающих 
на исследование 
клещей

Самарская область
●  Самара, пр. Митирева, 1, 

тел. 8 (846) 273-81-66.
●  Тольятти, 

Московский проспект, 19, 
тел. 8 (8482) 37-36-31.

Пермь
●  ул. Куйбышева, 50, 

тел. 8 (342) 233-40-35. 
●  ул. Сысольская, 4, 

тел: 8 (342) 284-11-92; 
89223048152.

●  ул. Мира, 66Г, 
тел. 8 (342) 221-75-81. 

●  ул. Серпуховская, д. 4А, 
тел. 8 (342) 22-333-44.

●  ООО «Гемотест»: ул. Мира, 
59, ул. Карпинского, 25, 
ул. Ленина, 76, ул. Криса-
нова, 26Б, ул. Белинского, 
47, ул. Ким, 115, ул. Ураль-
ская, 95, ул. Уинская, 18. 

●  ООО «Инвитро»: ул. Мира, 
59, ул. Мира, 10А, ул. Уин-
ская, 5, ул. Куйбышева, 
107, ул. Крупской, 40, Ком-
сомольский пр., 24. 

●  ООО «МедЛабЭкспресс», 
все районы Перми и Перм-
ского края

Оренбургская область
●  Оренбург, 

ул. 60 лет Октября, 2/1, 
тел. 8 (3532) 43-07-49.

●  Орск, пер. Нежинский, 22А, 
тел. 8 (3537) 26-90-98.

●  Бузулук, 4 микрорайон,1Б, 
тел. 8 (35342) 7-93-29.

●  Бугуруслан, ул. Чапаевская, 
73, тел. 8 (35352) 2-61-27.

Нижегородская область
●  Нижний Новгород, ул. Ниж-

неволжская набережная, 
2, тел: 8 (831) 433-54-42, 
89038480430.

●  Нижний Новгород, 
ул. Кулибина, 11Д.

●  Нижний Новгород, 
ул. Луначарского, 4,  
тел. (831) 246-03-30.

●  Нижний Новгород, 
пр. Ильича, 3, 
тел. 8 (831) 295-87-14.

●  Шахунья, 
ул. Революционная, 32, 
тел. 8 (831) 522-73-20.

●  Бор, ул. Плеханова, 1, 
тел. 8 (831 59) 6-38-48.

●  Кстово, ул. Талалушкина, 
11, тел. 8 (831) 452-25-00.

●  Дзержинск, 
пр.Дзержинского, 19А, 
тел. 8 (8313) 22-40-37.

●  Павлово, 
ул. Коммунистическая, 12, 
тел. 8 (83171) 5-33-41.

Ульяновская область
●  Ульяновск, ул. Наганова, 

12, тел. 8 (8422) 20-29-19.
●  Димитровград, ул. Ленина, 

1Г, тел. 884 (235) 4-10-62.
●  Барыш, ул. Аптечная, 7, 

тел. 884 (253) 26-2-17.

Клещи 
проснулись

Что 
делать, 
если 
укусил 
клещ

✓ Если после прогулки в ле-
су вы обнаружили на себе кле-
ща, то прежде всего его надо 
удалить. Идеально это сделать 
в травматологическом пункте, 
но можно, и самому. Для это-
го нужно захватить клеща пин-
цетом или обернутыми чистой 
марлей пальцами как можно 
ближе к его ротовому аппара-
ту и, держа перпендикулярно 
поверхности укуса, повернуть 
тело членистоногого вокруг оси 
и извлечь его из кожи. 

✓ Место укуса необходимо 
продезинфицировать спиртом, 
йодом или любым пригодным 
для этих целей средством, на-
пример, одеколоном. После 
извлечения клеща необходимо 
тщательно вымыть руки с мы-
лом.

✓ В течение двух недель - ин-
кубационного периода - необхо-
димо наблюдать за своей кожей 
и измерять температуру тела.

✓ Снятого с себя клеща нуж-
но привезти в лабораторию для 
исследования.

Как защититься 
от клещей
☛  Надевать закрытую одежду из светлой однотонной 

ткани. 
☛  Заправлять брючины в носки, а рубашку в штаны. Обязательны 

головные уборы.
☛  Обрабатывать открытые участки тела и одежду репеллентами.
☛  Проводить само- и взаимоосмотры на наличие клещей на теле 

и одежде минимум раз в час.
☛  На природе лучше избегать затемненных влажных участков с 

густой растительностью, не залезать на деревья.
☛  Сделать прививку от энцефалита.

Клещи являются переносчиками 

многих болезней, самая опасная 

из которых - клещевой вирусный 

энцефалит. Заражение происходит 

через укус насекомого. Недуг по-

ражает нервную систему и может 

привести к летальному исходу. От 

клеща также можно заразиться 

боррелиозом, Крымской геморра-

гической лихорадкой, туляремией 

и другими опасными болезнями. 

НА ЗАМЕТКУ

В Поволжье 
начинается 

сезон клещей. 
Рассказываем, 

как себя 
защитить.
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Анна КУКАРЦЕВА

Весна - время обсуждать ЕГЭ. 
Если в компании собираются 
больше двух родителей выпуск-
ников, обязательно возникнет 
вопрос: «А вы где своего репети-
тора нашли?» Почему же мы так 
не верим в силы школьных учите-
лей или настолько не доверяем 
своим детям?

Как сложилась эта дурная 
традиция и что с этим де-
лать? Этот вопрос обсудили 
эксперты: в студии Радио «КП» 
(FM.KP.RU) на программе «Ро-
дительский вопрос» беседовали 
заведующий проектно-учебной 
лабораторией медиакоммуни-
каций в образовании НИУ ВШЭ, 
заместитель председателя Об-
щественного совета при Депар-
таменте образования и науки 
Москвы Александр МИЛКУС и 
директор Федерального инсти-
тута педагогических измерений 
Оксана РЕШЕТНИКОВА.

- Единый государственный 

экзамен - это процесс всеоб-
щий, он охватывает абсолютно 
всех выпускников и их роди-
телей. Неудивительно, что он 
оброс и мифами, и какими-то 
иллюзиями, и, честно скажу, 
бизнесом, - считает Оксана 
Решетникова. - Этот бизнес 
сформировался буквально с 
первых лет ЕГЭ. Тогда же по-
явился миф, что только репети-
тор является носителем каких-
то особенных знаний, которые 
помогут человеку набрать боль-
шее количество баллов. И это 
повлекло за собой следующий 
миф: что качество образования 
у нас упало, учителя не способ-
ны подготовить к экзаменам и 
т. д. Но это все не так. Учителя 
у нас достойные, они и готовят 
олимпиадников, и дают высо-
кие баллы ЕГЭ. И мы знаем 
многочисленные примеры, 
когда ребята не из элитарных 
школ успешно сдают экзамены 
и показывают высокие резуль-
таты. Но бизнес есть бизнес.

Педсовет

Почему школа может 
прекрасно подготовить 
учеников к выпускным 

экзаменам, но нам кажется, 
что она этого не делает.
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Обязательно ли нужны 
репетиторы перед ЕГЭ?

1. «Натаскаем 
по всем заданиям»

Репетиторы берут демоверсию ЕГЭ и гово-
рят, что мы сейчас соберем еще 500 таких 
заданий, доведем это до автоматизма и все 
у вас будет хорошо.

Что не так:
Репетитор не обладает секретными знани-

ями. Заучивание ответов на определенные 
задания ничего не даст ученику - ни умения 
рассуждать, ни пользоваться полученными 
за 11 лет знаниями. Такое начетничество 
часто лишь путает и засоряет голову.

ЕГЭ как раз проверяет то, что изучается 
в школе в соответствии с программой, при 
этом он соответствует тому уровню (базо-
вый или профильный), который выбран вы-
пускником. Можно изучать предметы на ба-
зовом уровне, а можно углубленно. Выбор 
этот осуществляется, когда ученик окончил 
основную школу и перешел в десятый класс.

«Кстати, - отмечает Александр Милкус, - 
многие учителя вовсе не считают, что ната-
скивание на предметы, проработка ответов 
на вопросы ЕГЭ - это плохо. Считается, что 
дети просто по много раз решают те же са-
мые примеры, которые будут на экзаменах. 
Обучение идет тем же заданиям, которые 

дают в школе, то есть это самый обычный 
учебный процесс».

2. «Мы заполним пробелы 
в ваших знаниях»

Это всегда было и всегда будет - прорехи в 
знаниях могут быть даже у отличников. Роди-
тели, выросшие на поговорке «где тонко, там 
и рвется» стараются эти прорехи подлатать, 
нанимая репетиторов.

Что не так:
А вот тут все так. При условии, что уче-

нику действительно нужны углубленные или 
более детальные знания по пропущенным 
когда-то моментам.

Но если это делается исключительно в 
рамках подготовки к ЕГЭ  - все равно это 
не самый лучший вариант. ЕГЭ в последние 
годы трансформировался и механически без 
понимания натаскать на какое-то задание 
высокого уровня сложности невозможно. 

Для ЕГЭ нужны не вызубренные правила, 
а умение анализировать и делать выводы. 
А этому учат в соответствии с программой 
в школе. То есть, если в экзаменационном 
задании заложено требование читать лю-
бую информацию и делать по ней какие-то 
разумные выводы, основанные на графиче-

ских, табличных и других данных, то за пару 
месяцев на это не натаскать.

3. «Мы научим вас грамотно 
писать сочинение»

Репетитор пытается создать шаблон сочи-
нений и впихнуть в одну тему какие-то мини-
мальные смыслы и слова, соответствующие 
требованиям. 

В ход могут идти запугивания «если не на-
пишешь так, плохо оценят, поэтому я тебе 
нужен, чтобы объяснить, КАК писать».

Что не так:
Да все! Если ребенок за 11 лет не овладел 

русским языком, базовым синтаксисом, пун-
ктуацией, орфографией, грамматикой, если 
он не умеет выражать свои мысли, переска-
зывать и анализировать материал, то за не-
сколько месяцев научить этому невозможно.

«То сочинение, которое есть в последнем 
задании, - это демонстрация умения объяс-
няться на поставленную тему, давать ответ 
на какие-то поставленные задачи, видеть 
проблематику, искать доказательства, уметь 
аргументировать, - поясняет Оксана Решет-
никова.  - То есть все те умения, которым 
учат в принципе на всех предметах в школе. 
Поэтому, когда берут репетитора по русскому 
языку, у меня возникают вопросы...

И да, шаблонов нет. Но есть критерии: най-
дена ли основная мысль текста, приведены ли 
аргументы, высказано ли свое собственное 
мнение, допущены ли ошибки. При подготов-
ке учитель в классе может навести на мысль: 
ребята, обратите внимание, не распыляйте 
свое внимание, сконцентрируйтесь на том-то. 
Но никаких шаблонов нет, не было и не будет. 
И это принципиальная позиция разработчиков 
экзаменов, причем по всем предметам. Если 
вам говорят обратное, с вас просто хотят 
стрясти деньги».

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Что в итоге 
делать?

- Увы, довольно часто слу-
чается, что родители только 
в 11-м классе осознают, что 
ребенок не вникал, не хотел, 
ленился, не выполнял домаш-
них заданий и т. д. И начина-
ют хаотически бегать, искать 
по знакомым этого самого 
«бога репетиторов», который 
вдруг, немедленно сотворит 
чудо с его ребенком и все ему 
на полочках в голове разло-
жит, - пожимает плечами Ок-
сана Решетникова. - Но это 
запихивание всего подряд в 
голову ребенка в 11-м классе 
в общем-то редко приводит 
к успеху.

Поэтому остается только 
пожелать выпускникам этого 
года сосредоточиться и подго-
товиться к ЕГЭ. Тем более что 
вы уже сдавали ОГЭ и самые 
разные Всероссийские прове-
рочные работы. А родителей, 
бабушек, дедушек просим не 
мешать, не дергаться, не нерв-
ничать - ничего страшного с 
детьми не происходит.

Кстати, если так уж пере-
живаете - идите и сами сдайте 
ЕГЭ! Возможность для взрос-
лых есть. Заодно проверите, 
насколько сохранились в го-
лове школьные знания.

Как работает бизнес на госэкзамене

Спасти детей от мучения
и вернуться к коррупции 90-х? Почему 
в России до сих пор не отменили ЕГЭ - 

спор журналистов «КП» читайте на сайте

Сайты, где можно 
посмотреть 
программы

ВАЖ
НО

Федеральный институт педагогических измерений 
(fipi.ru)- открытые банки заданий ЕГЭ и ОГЭ.
«На сайте есть раздел «Навигатор подготовки», 
где наши коллеги проработали материал, который 
содержит ссылки на учебники федерального перечня, 
прямо на страницы, где можно потренироваться 
выполнять задания, которые проверяют конкретное 
умение. То есть это можно делать и самостоятельно, 
нет никаких препятствий для этого», - 
поясняет Оксана Решетникова.
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Сайт Единого 
госэкзамена 
(prooge.ru), где тоже 
собрана вся информация 
для тех, кто будет 
поступать, кто будет 
сдавать этот экзамен.
Именно этими 
сайтами 
пользуются 
репетиторы. 
Мы вам
о них говорим 
бесплатно.

- Пожалейте 
школяра, 
господа 

профессора!
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Ангелина ШАРЫПОВА

За героизм Владимир Путин 
наградил красавицу 
медалью Суворова.

27-летняя медсестра Кристина 
Ким из Тулы больше года была в 
зоне спецоперации, спасая жизнь 
раненым бойцам. Во время оче-
редного обстрела под летящими 
пулями и снарядами Кристина 
вытащила на себе с поля боя 12 
бойцов.

«ВЫБИРАЛА  
МЕЖДУ ГИМНАСТИКОЙ  
И МЕДИЦИНОЙ»

- У нас в семье не было меди-
ков. Все военные и юристы. Мне 
хотелось как-то разбавить своей 
профессией нашу семью, поэтому 
пошла в медицину. Честно, выби-
рала между ней и художественной 
гимнастикой, - вспоминает Кри-
стина. - В 2015 году окончила ме-
дицинский колледж. Папа у меня 
военный, поэтому эта сфера меня 
всегда привлекала: режим, серьез-
ность, красивая форма. Предложи-
ли устроиться в госпиталь, так я и 
стала военным медиком.

Отговаривать Кристину родные не 
стали, бесполезно - девушка с харак-
тером. Но когда началась спецопе-
рация, поддержка родных сменилась 

беспокойством. Слишком опасно.
- Близкие переживают до сих пор, 

но сделать ничего не могут, остается 
только ждать и верить, что все будет 
хорошо, - говорит Кристина Ким. - 
Многие сейчас советуют поменять 
работу, потому что переживают за 

меня. Но менять я ни-
чего не планирую. 

Все будет как будет.
С такой уверен-

ностью Кристина 
отправилась на 
СВО. Уже в марте 

попала под первый 
обстрел.
- Мы стояли под 

Гостомелем, это было 
Киевское направление. Госпи-
таль был в центре, его окружали 
наши военные ребята. Я думала, 
что все у нас будет хорошо, что 
госпиталь - это не главная цель, - 
вспоминает военная медсестра. - 
Но, как оказалось, госпиталь и 
был ею.

Этот день Кристина до сих пор 
вспоминает с трудом, хотя пере-
жила уже далеко не один такой 
обстрел.

«НИКОГО ИЗ ТЕХ СПАСЕННЫХ  
Я БОЛЬШЕ НЕ ВИДЕЛА»

Во время очередного обстрела 
госпиталя Кристина выбежала из 
окопа, чтобы перенести в укры-

тие раненых десантников.
- Я действовала на адреналине. Все 

это время нас продолжали обстрели-
вать, потому что пытались попасть 
в госпиталь. Пули и снаряды летели 
сверху. Они взрывались рядом, ког-
да мы ползли или бежали, - говорит 

Кристина. - Вытаскивала людей как 
могла. Если человек еще мог идти, 
то помогала добежать, дотаскивала. 
Если был ранен в конечности, то 
ползла вместе с ним.

В тот день из-под обстрела медсе-
стра вытащила 12 мужчин. Кристина 
признается, что когда все наконец 
закончилось, эмоции вырвались на-
ружу.

- Я разревелась. Мы справились, - 
вздыхает девушка. - К сожалению, 
никого из тех 12 бойцов я больше 
не видела.

Сердце девушки свободно, но пока 
ее это устраивает.

- Работа сказывается на личной 
жизни. До СВО можно было погу-
лять, встретиться, выпить кофе, на-
сладиться хорошей жизнью. А сейчас 
ты круглыми сутками работаешь, ви-
дишь больных мальчиков, всю тя-
жесть ранений. Очень сложно пред-
ставить себя в роли чьей-то девушки 
или жены. Наверное, хорошо, что у 
меня своей семьи нет сейчас, пото-
му что она бы находилась далеко от 
меня, - говорит красавица. - У меня 
много товарищей, у которых оста-
лись семьи дома. Это очень тяжело, 
доходит вплоть до разводов, поэтому 
я благодарна, что переживаю сейчас 
только за солдат и раненых. Когда 
все закончится, хотелось бы создать 
свою семью. Этого хотелось бы по-
желать и другим.

Откровенный разговор

Со
цс
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После окончания 
спецоперации 

Кристина мечтает 
создать семью,  

но пока она  
не намерена бросать 

свое дело.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Благотворительная деятельность - важ-
ная часть работы ПАО «ЛУКОЙЛ» и его 
корпоративной культуры. Уже много лет 
при поддержке Компании в Кстовском 
муниципальном округе и в Нижегородской 
области в целом реализуется масштабная 
программа по оказанию системной помощи 
учреждениям образования, здравоохра-
нения, культуры, спорта, общественным 
организациям.

ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
В 2022 году благотворительная деятель-

ность Компании была особо отмечена на ре-
гиональном уровне. Нижегородский нефте-
перерабатывающий завод стал лауреатом 
премии общественного признания в сфере 
благотворительности «Нижегородский Фе-
никс» в номинации «За благие дела - честь 
и хвала».

Премия вручается благотворителям регио-
на с 1999 года, но в 2022-м она впервые 
прошла в новом формате. Все номинанты 
были представлены на сайте «Феникса», 
принять участие в открытом голосовании 
мог любой желающий. Тем более ценно для 
Нижегородского НПЗ такое общественное 
признание.

Компания традиционно поддерживает 
общественные инициативы в сфере защи-
ты окружающей среды. В сентябре 2022 
года в селе Великий Враг Кстовского  

муниципального округа в седьмой раз со-
стоялось масштабное экологическое меро-
приятие по выпуску молоди стерляди в Волгу. 
Как и в предыдущие годы, высадившийся 
на берег Волги «экологический десант» не 
только выпустил в естественную среду оби-
тания около 2 тысяч мальков, но и очистил 
берег от мусора.

ГОРОДУ НЕФТЕПЕРЕРАБОТЧИКОВ
Компания активно участвует в преобра-

зовании Нижегородской области и Кстов-
ского округа, уделяя особое внимание  

благоустройству города нефтепереработ-
чиков, продолжая поддерживать социально 
значимые инициативы общественных орга-
низаций и оказывать помощь гражданам. 
Тем более Кстово - малая родина для многих 
работников НПЗ.

В прошлом году Компания поддержала 
проект администрации Кстовского муници-
пального округа по благоустройству цен-
тральной площади Ленина в городе Кстово. 
Проект стал победителем пятого Всерос-
сийского конкурса лучших проектов благо-
устройства в малых городах и исторических 

поселениях, был включен в региональный 
проект «Формирование комфортной город-
ской среды» федерального проекта «Жилье 
и городская среда».

По традиции самое активное участие Ком-
пания принимала в организации общегород-
ских мероприятий в Кстове: День города, 
фестиваль «Земляничная поляна», масленич-
ные гулянья, Большая пасхальная ярмарка, 
День молодежи и праздник, приуроченный 
к Дню защиты детей.

Благодаря помощи Компании в учебных 
классах школы № 8 деревянные окна за-
менены на пластиковые, а во дворе до-
ма 9 во втором микрорайоне и в селе 
Работки были установлены современные 
детские игровые комплексы. В гимназии  
№ 4 отремонтировали помещение столяр-
ной мастерской и холл учреждения, в лицее  
№ 7 - столярную и слесарную мастерские, 
а в школе № 6 - кабинеты учащихся первого 
класса и информатики.

При содействии Компании в Кстове тра-
диционно проводятся международные, все-
российские и региональные соревнования 
по самбо, особенно близкому для кстовчан 
виду спорта. Настоящей визитной карточкой 
города стали турниры по художественной 
гимнастике и бальным танцам, а Компания 
уже много лет является генеральным пар-
тнером этих соревнований.

В 2022 году, в Год культурного наследия 
народов России, Компания поддержала фе-
стиваль «Наследие. Грани традиции» в Ниж-
нем Новгороде. Жители и гости города бес-
платно посещали концерты, мастер-классы 
и творческие встречи с выдающимися пред-
ставителями народного музыкального ис-
кусства.

Всё это - лишь несколько примеров боль-
шой системной работы социально ответ-
ственной компании.

«За благие дела 
честь и хвала»

Социально 
ответственный бизнес 

получает признание 
за работу в сфере 

благотворительности.

Турнир 
«Танцевальная 

Метелица» 
традиционно 

проходит  
при поддержке 

Компании.
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 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Медсестра, вытащившая из-под обстрела 12 десантников:

Мы ползли, а рядом взрывались снаряды
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

На эти средства супруги 
купили доллары, чем, по мне-
нию следствия, замаскировали 
связь легализованных денежных 
средств с преступным источ-
ником их происхождения.

Но, как выясняется, блогеры 
могли недоплатить государ-
ству гораздо больше. На днях 
стала известна новая схе-
ма заработка и возможного 
уклонения от налогов семей-
ства Чекалиных. «Комсомол-
ка» постаралась разобраться 
в деталях этих финансовых 
комбинаций.

ПОХУДЕТЬ КРОВЬЮ
И ПОТОМ

Отзывами на онлайн-курсы 
стройности от Лерчек интер-
нет буквально кишит. Пока 
одни хвастаются сброшенны-
ми кило (без положительного 
отзыва невозможно участво-
вать в розыгрыше призов), 
другие «песочат» блогершу - 
претензий много, но главная 
в том, что выбор победителей 
абсолютно непрозрачен.

Так, фирменная фишка 
Лерчека - бесконечные ро-
зыгрыши с айфонами, ма-
шинами и даже квартирами. 
Вот только выбор финалистов 
превращается в фарс, и вме-
сто реальных фаворитов при-
зы достаются (да и достаются 
ли вообще?) непонятно кому. 
Одна из несостоявшихся фи-
налисток мириться с этим не 
пожелала, ведь ради приза в 
виде новенькой «Ауди» Ири-
на Ж. сутками истязала свой 
организм.

«Я купила марафон за 2700 
рублей, изучила и поняла, что 
суть похудения - в дефиците 
калорий, - рассказала участ-

ница на сайте-отзовике. - На-
пример, если съедать 800 ка-
лорий, а организм расходует 
1200, то мы получим дефицит 
в 400 калорий, но появится 
вялость. А я решила есть 1500 
и тратить 2500 калорий: тогда 
дефицит будет уже 1000, но 
при этом я останусь энергич-
ной. Я знала, что 1 кг жира - 

это запас примерно в 7000 ка-
лорий. Значит, чтобы за месяц 
похудеть на 7 кг, из которых 
2 кг - вода, а 5 кг - жир, нуж-
но создать дефицит в 35 000 
калорий».

Все, кто хоть раз в жизни ху-
дел, понимают, что эти сухие 
цифры на самом деле - смесь 
голода, пота и невероятной 
силы воли. К ежедневным 
упражнениям от Лерчека 
Ирина (на минуточку - мать 
четверых детей!) добавила час 
тренировок на пресс, прогул-
ки на 42 тысячи шагов (это 
около 32 км) или пятичасо-

вую пробежку по лестнице до 
12-го этажа и обратно. Под 
конец месяца весы показали 
заветные 49 кило, а на животе 
появились рельефные куби-
ки. По итогам зрительского 
голосования Ира вышла на 
первое место, но когда Лерчек 
объявила победителей, мно-
годетной мамы там не оказа-
лось. Оказалось, что вопреки 
заявленным правилам Лерчек 
и Артемчек сами выбирают 
лучших без оглядки на голо-
сование. В ответ на претензии 
участницы с ней в односто-
роннем порядке расторгли до-
говор, а стоимость марафона 
вернули, чтобы клиентка не 
смогла пожаловаться в по-
лицию.

ХОЧЕШЬ СУДИТЬСЯ - 
ЕЗЖАЙ В ЭМИРАТЫ!

Но Ирина разбиралась не 
только в калориях, но и в пра-
вах потребителя. Усевшись за 
написание досудебной пре-
тензии с требованием выдать 
ей «Ауди», она обнаружила, 
что ей не пришел чек об опла-
те онлайн-курса. Зашла в мо-

бильный банк и выяснила, 
что деньги ушли в Абу-Даби, 
в Объединенные Арабские 
Эмираты. Во время марафо-
на семья Чекалиных и правда 
находилась в ОАЭ, откуда ре-
гулярно выходила в соцсети.

Но о том, что при покупке 
русскоязычного марафона 
гражданами РФ деньги пере-
водятся за границу, клиентов 
никто не предупреждал, и они 
даже не знали, куда отправ-
ляют денежки (напомним, 
до начала СВО российскими 
картами можно было оплачи-
вать покупки по всему миру). 
Кстати, тут же выяснилось, 
что на самом деле сайтов с 
марафоном и голосованием 
два, а отличаются они лишь 
организатором (в одном слу-
чае курс продавал Артем Че-
калин, в другом - компания 
из Эмиратов) и парой букв 
в адресной строке. Главный 
сайт - арабский, для владель-
цев карт Visa и Mastercard; 
вспомогательный - для держа-
телей карт «Мир», переводы 
по которым за рубеж запреще-
ны. И снова вопрос: как во-
обще обеспечивается честное 
голосование, если оно идет 
одновременно на двух сайтах?

Когда «служба заботы» (так 
мило на инфоцыганских ма-
рафонах обычно называют 
техподдержку) устала отби-
ваться от писем настойчивой 
клиентки, к спору подклю-
чился адвокат Чекалиных 
Михаил Мушаилов (он сейчас 
защищает блогеров в уголов-
ном деле).

«Ваша претензия является 
необоснованной, - заявил в 
ответном письме защитник. - 
Вы вправе обратиться в суд 
с соблюдением подсудности 
Объединенных Арабских 
Эмиратов. Довожу до ваше-
го сведения, что ваша претен-
зия содержит в себе признаки 
вымогательства (ст. 163 УК 
РФ). В случае неизменения 
стилистики общения с моими 
доверителями я буду вынуж-
ден обратиться в правоохра-
нительные органы».

Ирину это не испугало: об-
манутая участница марафона 
готовит иск в суд. Юрист Ми-
хаил Алексеев уверен, что ни в 
какие Эмираты Ирине ехать 
не придется.

- Писать в оферте, что су-
диться можно только по за-
конам той страны, которая 
продавала продукт, - значит 
напрямую нарушать закон «О 
защите прав потребителей», - 
объясняет наш эксперт. - По 
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Во время фотосессий для соцсетей Лера и Артем Чекалины 
(в простонародье Лерчек и Артемчек) разыгрывали фривольные сценки, 

намекая на то, что только им известен секрет неугасающей страсти. 

Вместе с юристом 
изучаем 

«трудовую 
деятельность» 

печально 
известной 

блогерши Лерчек.

Налоговая пошла 
войной на инфоцыган:  

подноготная уголовного 
дела о миллионах «Матери 

бложьей» Саши Митрошиной

Как инфоцыгане «кидают»    
                      и уводят у них    

Потенциальным 
участницам онлайн-
марафонов Лерчек 
обещала сказочный 

результат и чуткую заботу 
«сертифицированных 

консультантов».
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 ■ СНЯТО!  Ирина ШЕЙК:
Люблю пельмени 
и гамбургеры. 
Просто обмен 
веществ хороший!

Ирина СУХАНОВА

Супермодель 
в который раз 
сразила поклонников 
бесподобной 
фигурой.

Россиянка Ирина Шейк  - 
одна из самых востребован-

ных моделей планеты. Только в 
этом месяце вышли сразу три обложки 

мексиканской версии журнала Vogue, 
которые украшают фотографии 37-лет-
ней манекенщицы. Ирина решила сделать 
перерыв в своем плотном графике и от-
правилась в отпуск. Красавица отдыхает на 

тропических островах, наслаждаясь морем, 
солнцем и пляжем.
В соцсетях Ирина поделилась несколькими 

отпускными снимками. Модель сфотографиро-
валась у зеркала в очень откровенном бикини. 

Видимо, прекрасная отпускница только что вер-
нулась с пляжа  - у нее мокрые и растрепанные 

волосы. Ирина просто сделала пару кадров на теле-
фон, показав свою фигуру в естественном виде, без 

фильтров и фотошопа. Впрочем, они ей и не нужны. В 
комментариях поклонники восхищаются безупречными 
линиями ее стройного тела и называют ее самой краси-
вой женщиной на свете.

В одном из интервью манекенщица рассказывала, что 
своей стройностью обязана хорошему обмену веществ. 
Но перед фотосессиями она предпочитает воздерживать-
ся от плотной пищи, чтобы ее живот выглядел плоским.

«Я из России, поэтому воспитана на сытной еде, 
такой как мясо, пельмени и картофельное рагу в 
больших согревающих порциях. Но если я готовлюсь 
к съемке или шоу, я буду есть особенно чистую 
пищу, салаты и супы, чтобы обеспечить плоский 
живот. Уже после сразу же ем гамбургер!» - рас-
сказала Ирина.

факту, все услуги оказывались 
в России, здесь же велась эко-
номическая деятельность. И 
инфобизнесмены, которые 
работают с российскими кли-
ентами, обязаны соблюдать 
законы РФ. В том числе и по 
проведению стимулирующего 
мероприятия, то есть розы-
грыша призов.

А вот семейству Чекалиных 
появление недовольной по-
купательницы с арабскими 
чеками ничего хорошего не 
сулит.

- Если люди из России по-
купали одни и те же марафо-
ны от двух разных продавцов, 
речь идет о признаках неза-
конного дробления бизнеса, 
чтобы уйти от налогов, - про-
должает Алексеев. - Сейчас, 
как я и прогнозировал, на 
Лерчека и Артемчека подни-
маются все «папки», все заяв-

ления недовольных клиентов. 
Высока вероятность, что дело 
идет к следующей статье - ч. 4 
ст. 159 УК РФ «мошенниче-
ство, совершенное организо-
ванной группой, либо в особо 
крупном размере». А это уже 
тяжкая статья, наказание по 
ней - до 10 лет тюрьмы.

МАРАФОНЫ - ШИРМА
ДЛЯ КРИМИНАЛА?

Кроме того, выводя день-
ги в Эмираты, блогеры-
марафонщики могли и 
нарушить валютное зако-
нодательство РФ. Отправка 
доходов за рубеж - тонкий 
лед, потому что для борьбы 
с коррупцией в законе пред-
усмотрена масса требований 
и ограничений в отношении 
подобных операций.

- Если я оказываю услуги в 
России, а деньги принимаю 

на иностранную компанию, 
фактически я занимаюсь 
выводом денег и обманываю 
российскую налоговую служ-
бу, - объясняет Михаил Алек-
сеев. - Ведь налоги я при этом 
не плачу, более того, фискаль-
ные органы этих переводов 
даже не видят. Но это один ва-
риант, довольно простой. А в 
теории может быть раскрыта и 
другая схема, когда к топовым 
блогерам приходят важные 
дяди с сумками черной кри-
минальной налички, которую 
надо вывести в офшоры. Че-
рез границу огромные сум-
мы не повезешь. Банковские 
переводы тоже невозможны. 
Поэтому нелегальные деньги 
через такие марафоны можно 
«обелить» и вывести за рубеж. 
Платишь блогеру кеш - а он 
тебе через какое-то время от-
дает компанию в ОАЭ с очень 

даже легальными доходами 
на ту же сумму. Вот и всё. А 
инфобизнес в этом случае - 
всего лишь прикрытие...

Стоить такие услуги, по 
оценке юриста, могут неде-
шево: как минимум 10 - 20%. 

То есть с каждого миллиарда 
рублей, выведенного за ру-
беж, инфопредприниматели 
могут получить 100 - 200 мил-
лионов гонорара.

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.

СЛОВАРЬ «КП»

Марафоны - продукт, которым торгуют инфоцыгане. Как правило, 
это онлайн-обучение, которое представляет собой запись голосовых сообщений 
от автора, рассылаемых покупателям в мессенджерах, или заранее записанную 
серию видеолекций/набор текстовых материалов по какой-то тематике. 
Длится такой курс от нескольких недель до нескольких месяцев. 
Вместо знаменитого блогера с учениками контактируют помощники.     
             Примета инфоцыганских марафонов - использование общедоступных 
             знаний, которые каждый при желании может найти бесплатно, 
отсутствие в них примера из личного опыта и повторение одних 
и тех же тезисов (в отличие от качественного онлайн-обучения).
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Успешный запуск - марафон, который 
принес более 100 миллионов рублей дохода. Впрочем, 
у большинства инфоцыган выручка исчисляется 
в миллиардах, так как стоимость марафонов 
доходит и до миллиона рублей (как правило, 
в эту сумму входит личная встреча с блогером), 
а аудитория звезд соцсетей, как правило, 
5 - 20 миллионов.

Инфоцыгане - блогеры, которые продают подписчикам 
свои авторские курсы похудения, достижения успеха и т. д. 
Почему цыгане? Дело в том, что такие «продавцы успеха» 
всегда используют недобросовестные способы   
        стимулирования продаж: обещают золотые горы, 
                       манипулируют, угрожают, обманывают,
                             рассказывая про эффективность своих методов.

   своих подписчиков
   миллионы
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Константин ГЛЫБА

Продолжение 
сериала «Папины 
дочки» готово.

21-й сезон возрожден-
ных после десятилетнего 
перерыва «Папиных до-
чек» полностью отснят.

- Мы тщательно отбирали 
актрис, - признается режис-
сер проекта Александр 
Жигалкин.  - Например, 
долго не могли найти актри-
су на роль старшей сестры 
Сони, она появилась бук-
вально за несколько дней 
до мотора (то есть до на-
чала съемок. - Авт.). Ведь 
на этого персонажа легла 
большая драматургическая 
нагрузка. А вот младшую 
дочь утвердили первой. Но 
одно дело всех утвердить, а 
другое - создать ансамбль, 
чтобы девочки смотрелись 
настоящей семьей. Мне ка-
жется, у нас получилось.

В новых эпизодах сериа-
ла судьбу отца семейства 
Васнецовых повторит Ве-
ник (Филипп Бледный). 
Его жена Даша Васнецова 
(Мирослава Карпович) 
оставит дочерей на попе-
чение и исчезнет. Так Ве-
ниамин станет для них и 
мамой, и папой.

- Это было невероят-
ное приключение,  - уве-
ряет Бледный.  - На меня 
свалилась колоссальная 
радость стать киноотцом 
четырех потрясающих ак-
трис. Я очень рад тому, 
что судьба дала мне шанс 
сделать новый виток этого 
проекта полным любви, 
дружбы и юмора.

Дочерей Даши и Веника 
сыграли Ева Смирнова 
(«Вампиры средней поло-
сы», «Чебурашка»), Вита 

Корниенко («Вампиры 
средней полосы», «Луч-
ше, чем люди»), Полина 
Айнутдинова («Здоровый 
человек») и Полина Де-
нисова («Два отца и два 
сына»).

- Я на площадке поч-
ти не расставалась с 
кубиком Рубика,  - го-
ворит Вита. - Маленький 
кубик с клетками 2 на 2 
я собираю за 6 - 8 секунд, 
который побольше, 3 на 
3, - секунд за 30. Спустя 
пару смен кубик Рубика 
появился в кадре. Мы с 
Лизой вообще похожи: 
обе учимся на одни пятер-
ки, обе смелые и любим 
иногда повредничать.

Свежеотснятые 20 се-
рий проекта выйдут на 
СТС и в онлайн-кинотеатре 
START осенью.

Наш четырежды отец 
измочалился вконец

Филипп 
Бледный:

- Дочь моя, 
а шла б ты 

спать...

Вита 
Корниенко:
- ...Ты нам, 
пап, совсем 

как мать!

Клубный пиджак

После 
расставания 

с отцом своей 
дочери Брэдли 
Купером Ира 

официально одна. 
Эх, такая красота 

пропадает!
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В Оренбурге наградили победите-
лей конкурса «Кото-фото - 2023». 
Первое место занял рыжий Сема. 
Кот, который долгое время был 
деревенским хулиганом, а теперь 
привыкает к городской жизни, 
покорил сердца читателей своей 
непосредственностью. Черную 
скромницу Машу хозяйка подо-
брала на улице, и этой дружбе же 
четыре года. Замыкает тройку 
победителей кошка редкой породы 
чаузи. Как рассказала ее хозяйка, 
это смесь абиссинской кошки и ка-
мышового кота.

Ю
ли

я 
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Рузалия ХАКИМУЛЛИНА
(«КП» - Казань»)

Как Борис из Свияжска 
стал речным 
путешественником.

- И меня в море тянет. Очень я по 
океанам тоскую. Только я воды бо-
юсь! - Страдал Матроскин в своем 
«Простоквашино». А вот кот Бо-
рис из Свияжска купаться любит. 
И в прошлом году исполнил мечту 
о речных путешествиях. Сбежал из 
теплого дома, пробрался на один из 
теплоходов и затаился под жилетами. 
Обнаружили пополнение уже в пути. 
Капитан руками развел: а куда гостя 
денешь? Доплыли до Казани, потом 
вернулись и сдали беглеца с рук на 
руки уже потерявшему его хозяину. 
Кот только кивнул матросам: мол, 
свидимся. 

Так и вышло. Кот повадился ходить 
с разными командами с острова-града 
в Казань. С тех пор кот взялся ходить с 
разными командами с острова-града 
Свияжск в Казань. В речном порту 
столицы Татарстана Борис уже свой, 
персонал его узнает и всегда помога-
ет найти ему теплоход, который идет 
до его дома. По словам хозяина кота, 
местного гончара Евгения Иванова, 
на одно путешествие у кота уходит 
где-то дня четыре. Дольше дома он 
не отсутствует.

- Один раз Борис уплыл на тури-
стическом теплоходе в направле-
нии Москвы. Мы вовремя об этом 
узнали. Нашли телефон капитана, 
позвонили ему. Тот отправил его 
обратно на шлюпке, - вспоминает 
хозяин кота.

Знают Бориса на причале и сотруд-
ники дебаркадера, для него на кам-
бузе там даже соорудили отдельное 
кресло. Здороваются с речным котом 
матросы и боцманы теплоходов, при-
бывающих на остров-град Свияжск. 
А один капитан и вовсе привозит 
Борису его любимые сосиски. Кот 
поест их, кивнет, желая удачи, и за-
берется спать на нагретый солнцем 
корпус теплохода.

ЕСЛИ НЕ В КРУИЗЕ, ТО В МУЗЕЕ
Сейчас Борис каждый день ходит 

на пристань. Ждет открытия сезона! 
Ну а пока теплохода нет, живет своей 
размеренной жизнью. Утро начинает 
с пробежки, потом идет в гончарную 
мастерскую к хозяину. Там властвует 
пятилетний коршун Филя. У него 
сломано крыло, и он не летает, но 
его все равно все боятся - и кошки, 

и собаки. Страшно, но вкуснень-
кого все равно хочется.

- Каким-то образом Борис по-
нял, что если двигаться плавно, 
то у Фили рыбу можно вытащить 
хоть из клюва, - говорит Евге-
ний. - Специально мы его не 
дрессировали, видимо, он выше 
этого. Знаю, что он любит сам с 
собой играть. Допустим, может 
стянуть пакетик чая и подбра-
сывать его, а потом ловить. А охота 
на мышей и птичек для него это все 
же забава, нежели необходимость.

После плотного перекуса Борис 
немного поспит и отправляется по 
своим делам. Например, он любит 
ходить в местный музей. Нет, не 
посмотреть на экспонаты или по-
слушать экскурсовода, а для того, 
чтобы строить там жалостливую мор-

дочку и выпрашивать что-нибудь 
вкусненькое.

Может также заглянуть и на причал 
к рыбакам, чтобы выпросить у них 
очередную рыбку. Купаться Борис, 
как и все коты, не любит, но воды 
почему-то не боится и умеет плавать. 
Если ему надо, то долгое время мо-
жет продержаться на воде.

Живой уголок

Бенгальская 
няня 
для домашней 
рыси
Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Нижегородец рассказал 
о веселой жизни 
с 28 кошками и одной рысью.

В Нижегородской области рысь подру-
жилась с бенгальским котом. Необычная 
компания обосновалась в частном доме у 
Ильи Смолина. Со своей женой он устроил 
кошачий рай на восьми сотках. 29 породи-
стых и дворовых котов либо подобрали на 
улице, либо забрали у заводчиков. Самый 
необычный питомец здесь - 4-летний самец 
карпатской рыси по кличке Рикс. Он по-
пал к владельцам приюта Илье Смолину 
и его жене из племенного зверосовхоза 
«Салтыковский». Растили звереныша на 
шубу, а потом это запретили. И питомцев 
стали продавать в «добрые руки». 

Потихоньку хищник начал осваиваться - 
облюбовал вольер, научился ходить через 
кошачью дверку, у него появились люби-
мые игрушки и кулинарные пристрастия. В 
соцсетях Ильи особенно популярно видео 
«Рикси и Бени - нянька». На его кадрах 
бенгальский кот бодро вылизывает рысь, 
которая ничуть не сопротивляется и полу-
чает удовольствие от процесса.

- Да, Бени у нас нянька. После закры-
тия питомника бенгальских кошек хозяева 
оставили одного производителя себе. А 
когда они взяли двух детей из детдома, он 
их не принял - бросался, шипел, изгадил 
всю одежду. Нас уговорили его забрать, 
- объяснил мужчина.

Оказавшись в новом доме, Бени сразу 
же приметил другого новичка - котенка 
Кузю - и стал его опекать.

- Черный, мохнатый, похож на домовенка 
- Бени его сразу принял, стал вылизывать. 
Теперь и Рикси тоже может так вылизы-
вать. Сейчас у них сложилась такая ком-
пания - Кузя, Бен, саванна Шурка и рысь. 
Это самый большой «клан», а в основном 
наши кошки держатся парами. У Шурки 
с Рикси вообще любовь капитальная! Он 
уходит в вольер на лежанку, а она идет 
вслед за ним, закутывается в его шерсть 
и спокойно так спит, - поделился кошачьим 
секретом Илья.

У Рикса еще нет собственного блога, но 
на страницу Ильи в одной из соцсетей под-
писано уже 4 тысячи человек. Количество 
виртуальных друзей неумолимо продолжа-
ет расти благодаря постам о буднях рыси. 

Рикси очень нравится запах кофе.

Кот корабельный

Больше фото и видео 
на сайте kp.ru

ВОТ ЭТО ДА!
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Борис ждет начала 
нового сезона.

Как Борис 
помог хозяину 
заработать

Однажды любопытство завело Бориса в 
гончарную мастерскую хозяина. Евгений 
как раз оставил на столе сохнуть горшок 
из глины, а когда вернулся, то обнаружил 
на нем отпечатки лап кота. Гончар тогда 
расстроился, надо было выкинуть испор-
ченный горшок. Но жена уговорила не 
делать этого. Из отпечатка лапы Бориса 
стали делать оттиски. Их любят покупать 
туристы. Даже есть те, кто на память и на 
удачу хранят сувенир в сумочках, карма-
нах. Говорят, это к хорошим путешествиям. 

УДАЧНЫЙ ПОВОРОТ

Ев
ге

ни
й 
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В

Больше конкурсов 
и интересных 
фотографий 
на сайте 
orenburg.kp.ru

ФОТО- ФАКТ
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Дмитрий КРИВЕНЦОВ  
(«КП» - Самара»)

Приволжское дерби 
принесло командам по 
одному очку.

«Крылья Советов» и «Орен-
бург» сыграли вничью в матче 
21 тура Российской премьер-
лиги. Встреча проходила на 
стадионе «Солидарность Са-
мара Арена» в воскресенье, 2 
апреля 2023 года, и заверши-
лась со счетом 1:1. У самарцев 
отличился Дмитрий Цыпчен-
ко, у «Оренбурга» - Дмитрий 
Воробьев.

Главной интригой до начала 
матча считалось противосто-
яние Владимира Писарского 
против своего бывшего клуба, 
где он провел первую часть се-
зона. Однако форвард начал 
матч на скамейке запасных, 
выйдя на поле лишь по ходу 
второго тайма.

Защитник «Оренбурга» Вла-
димир Полуяхтов, игравший 
несколько лет в «Крыльях», в 
разговоре с корреспондентом 
«КП» - Самара» признался, 
что накануне общался с Пи-
сарским.

- Вчера мы, разумеется, не 
знали, что Володя не выйдет в 
стартовом составе. Он тоже рас-
считывал, что появится с пер-
вых минут. Говорил: «Вот забью 
и отпраздную». Как именно от-
праздновал бы? Пусть это оста-
нется между нами, - не стал рас-
крывать тайн Полуяхтов.

Владимир позитивно вос-
принимает поведение бывше-
го одноклубника вне футболь-
ного поля.

- Вот вы же обращаете вни-
мание на его перформансы? 
Это здорово. Если он такой 
яркий человек - пусть себя 
проявляет, это привлекает 
внимание. Не думаю, что это 
может помешать его игре, ско-
рее наоборот - он так заводит 
себя и всех вокруг, - считает 
Полуяхтов.

Он отметил важность бо-
лельщицкой поддержки для 
футболистов.

- Сегодня нас приехало под-
держать из Оренбурга 600 че-
ловек. Наверное, это один из 
самых массовых выездов за на-
шу команду, очень приятно 
играть с такой поддержкой. 

Я помню, конечно, как в 2018 
году, когда я играл за «Кры-
лья», на «Самара Арену» на 
наш матч с ЦСКА пришло 39 
тысяч человек. Надеюсь ли, 
что подобное еще вернется? 
Уверен в этом! - улыбнулся 
Владимир Полуяхтов.

ЛИЧКА: 
мы пропустили не из-за 
отсутствия Писарского

Отсутствие Писарского в 
стартовом составе «Крыльев» 
удивило главного тренера 
«Оренбурга» Марцела Личку.

- Мы знали, что этот матч 
важен для Володи и для 
«Крыльев», что они выставят 
всех сильнейших. Но мне не-
интересно, по какой причине 
Писарский не вышел в стар-
те, нам важнее собственная 

игра. Не думаю, что быстрый 
пропущенный гол связан с 
тем, что у «Крыльев» играл 
другой форвард, и наши за-
щитники к этому оказались 
не готовы. Мы строим игру 
не против конкретных фут-
болистов, а от себя. Там 
просто была серия ошибок 
с нашей стороны, - ответил 
Личка на вопрос корреспон-
дента «КП» - Самара».

Цыпченко: 
уже забивал в РПЛ -  
в свои ворота

Быстрый гол был забит Дми-
трием Цыпченко, для которо-
го этот мяч оказался первым в 
РПЛ. До этого форвард заби-
вал только в кубковых матчах, 
получив даже неофициальное 
прозвище «король Кубка».

- На самом деле это уже вто-
рой мой гол в РПЛ. Первый 
был в свои ворота - тоже в мат-
че с «Оренбургом», в первом 
круге, - посмеялся Цыпченко 
в интервью клубному телеви-
дению. - На самом деле, если 
серьезно, я совершенно не па-
рился по этому поводу - что 
забиваю только в Кубке. Был 
уверен, что это просто вопрос 
времени.

ОСИНЬКИН: 
у нас нет глубины 
скамейки для ротации 
состава

Главный тренер «Крыльев 
Советов» Игорь Осинькин 
на послематчевой пресс-
конференции ответил на во-
прос корреспондента «КП» - 
Самара» о возможной ротации 
состава в связи с чередованием 
матчей чемпионата и Кубка.

- Мы сейчас не можем ду-
мать о том, чтобы кого-то при-
держать на скамейке, раньше 
поменять и так далее в связи с 
тем, что будет еще матч на Ку-
бок. У нас нет такой глубины 
состава и наличия разнопла-
новых игроков, чтобы выстав-
лять один состав под «Орен-
бург», а другой - под ЦСКА. 
К тому же мы лимитированы 
в плане замен. Травмы были 
у Солдатенкова, Писарского, 
Коваленко, мы сейчас не зна-
ем, кто и как восстановится 
к матчу с ЦСКА и какую мы 
сможем произвести ротацию, 
- пояснил Осинькин.

Спорт

ЗНАЙ НАШИХ!

Полуяхтов не раскрыл тайну Писарского

Триумф «Белой реки»
Владислав КАЗАНЦЕВ («КП» - Уфа»)

«Агидель» в четвертый раз в истории 
стала обладателем Кубка Женской 
хоккейной лиги.

Хоккейный клуб «Агидель» из Уфы в четвертый раз в 
истории стал обладателем Кубка женской хоккейной 
лиги. 2 апреля в пятом матче финальной серии команда 
победила «Динамо-Неву» из Санкт-Петербурга со счетом 
3:2. С тем же результатом была выиграна и серия.

За «Агидель» шайбы забили Илона Маркова, Ксения 
Тюрина и Елизавета Родионова. В питерском коллективе 
дубль оформила Оксана Братищева.

Напомним, уфимский клуб является самым титулованных 
в ЖХЛ. Ранее команда становилась обладателем кубка в 
сезонах 2017/2018, 2018/2019 и 2020/2021.

Виктор ВИКТОРОВ  
(«КП» - Пенза»)

Игроки клуба 
прокомментировали 
ожидания  
от четвертого  
тура.

«Локомотив» из Пензы 
стал победителем третьего 
тура Чемпионата России по 
регби-7. Регбисты выиграли 
все три тура и теперь гото-
вятся к игре в Сочи, кото-
рая пройдет в начале апре-
ля. Лучшим игроком тура 
в команде признан Сергей 
Янюшкин.

Получив индивидуальный 

приз на церемонии награж-
дения, Сергей особенно за-
острил внимание на том, 
что это стало возможно 
лишь благодаря коллектив-
ным усилиям:

- У нас командный вид 
спорта, и нельзя стать луч-
шим игроком без участия 
других, поэтому огромное 
спасибо всем товарищам 
по команде. Также хочу 
поблагодарить наш меди-
цинский штаб за то, что 
нас всегда восстанавлива-
ли эффективно и вовремя. 

Спасибо тренерам и адми-
нистраторам.

- Мы очень ждали возвра-
щения этого турнира и гото-
вились к нему. Очень важно 
было победить, тем более 
что были интересные матчи 
- как, например, в суббо-
ту с «Заставой», которая, 
кстати, является базовым 
клубом сборной России по 
регби-7. И, конечно, финал - 
думаю, он всем понравился 
и держал в напряжении до 
последних секунд. В пере-
рыве тренер напомнил нам, 

что очень важно сохранять 
мяч, потому что играть в 
атаке легче, чем в оборо-
не. В итоге у нас именно 
это и получилось, - сказал в 
комментарии по окончании 
решающей встречи тура за-
щитник команды Александр 
Гудок.

После трех туров Чем-
пионата России по регби-7 
«Локомотив-Пенза» опере-
жает ближайшего пресле-
дователя, «Заставу-7», на 
12 очков. Решающий тур 
пройдет в Сочи 8-9 апреля.

Пензенские регбисты выиграли 
III тур Чемпионата России

Самарская команда не смогла вырвать победу на своем поле. 

 ■ ХОККЕЙ

«Агидель» в четвертый раз 
выиграла Кубок ЖХЛ.

Спортсмены ждут победы и в финале.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱ ✱ ✱
В Музее Ленина вы-

ставлена уменьшенная 
копия паровоза, кото-
рый Ильич подцепил на 
мизере в Шушенском.

✱ ✱ ✱
- Ты хоть кому-то нра-

вишься?
- Проблемкам нравлюсь.

✱ ✱ ✱
- Вижу, у тебя но-

вые часы с какими-то 
камуш ками…

- Сваровски!
- Да я уж догадыва-

юсь, что не купил!
✱ ✱ ✱

Хочу детей назвать Ян 
и Яна, чтобы, забирая их 
из детсада, орать на весь 
коридор: «Янки, гоу хоум!»

✱ ✱ ✱
- Доктор, мне иногда 

кажется, что в жизни 
нет смысла!

- Хорошо вам, батень-
ка! Мне иногда кажется, 
что он есть...

✱ ✱ ✱
Смотрю на мобильный и 

думаю, что выражение «Раб 
лампы» уже не настолько 
является выдумкой.

✱ ✱ ✱
В загсе:
- Согласны ли вы взять 

в жены эту женщину?
- Нет.
- А эту?

✱ ✱ ✱
Но помни, после свадь-

бы все ее «ой, ты такой 
веселый» превратятся в 
«не позорь меня на людях, 
клоун».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что смотрят по телевизору 
герои мультфильма «Осто-
рожно, обезьянки»? 8. Что 
заслуживает награды? 9. 
Куда выпить наливают? 10. 
Кого из культовых фигур 
советской журналистики 
автор «Мастера и Маргари-
ты» превратил в хроникера 
Боба Кандалупского? 12. 
Какой из наших знамени-
тых актеров стал голосом 
канала ТВЦ? 15. В какой 
столице любители военной 
истории могут посетить 
Дом инвалидов? 17. Что 
традиционно вываливают 
на улице протестующие 
фермеры? 18. Кто создал 
первую практически при-
годную печатную машину? 
22. Кто с жерновов доход 
имеет? 23. Долгосрочная. 
24. Античный философ, чье 
имя многократно повторял 
Иммануил Кант, чтобы побы-

стрее уснуть. 25. Трофеи 
охотника. 26. Куда хочет 
навсегда переехать герой 
боевика «Шальная карта»? 
27. Равнинная овчарка с 
уникальной шерстью. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Единственное, что взял с 
собой Сергей Довлатов, 
когда покидал страну. 2. 
Эстрадное шоу. 3. Самая 
настоящая ерунда. 5. «Са-
мая печальная участь для 
девушки - унижаться перед 
парнем» (звезда Голливуда). 
6. Какое спортивное увле-
чение Владимир Набоков 
унаследовал от отца? 7. 
Причина «бить баклуши». 
11. Певец ... Козин. 13. 
Секта «лионских бедняков». 
14. Шахматный «прыжок 
через короля». 16. Насест 
в клетке с птичкой. 19. 
Обитель муз. 20. Желание 
пить. 21. Героиня «Старо-
модной комедии».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Футбол. 
8. Героизм. 9. Стакан. 10. Кольцов. 12. Раков. 15. Париж. 
17. Навоз. 18. Кёниг. 22. Мельник. 23. Аренда. 24. Цицерон. 
25. Добыча. 26. Корсика. 27. Бриар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чемодан. 2. Сольник. 3. Вздор. 5. Уотсон. 6. Бокс. 7. Лень. 
11. Вадим. 13. Вальденсы. 14. Рокировка. 16. Жёрдочка. 
19. Геликон. 20. Жажда. 21. Жербер.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Какая тонкая 
талия! С такой 

фигурой 
исторические 

костюмы могут 
быть не просто 

вариацией 
на тему, 

а оригинальными 
фасонами тех 
времен, когда 

женщины 
умели дышать 

и танцевать 
в утянутых корсетах. 
Да и сама Виктория - 

классическая 
красавица.
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Голосуйте 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория 
СЕРПОВА, 

18 лет, Самара:
- Студентка Самарского 

университета, 
будущий журналист. 

Люблю волейбол, 
хорошую музыку 
и качественные 

фильмы. 
Могу бесконечно 
делать три вещи: 

играть в Minecraft, 
спать и читать 
Достоевского. 
Интересуюсь 

документальными 
фильмами 

про животных.
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